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La CFE permitió
que desapareciera
disco con pruebas
de fuerte desfalco
■ Al descubrir el quebranto,
la dependencia debió
preservar la evidencia

■ Recae sospecha sobre
altos funcionarios, señala
abogado de cajera inculpada

■ Acusan a la PGR de mala
integración de averiguaciones
para recuperar bienes

■ 25ISRAEL RODRÍGUEZ

El pequeño grupo
que se apoderó del
PRD le ha hecho
daño: Pablo Gómez
■ Esa directiva, totalmente
extraviada, está plegada al
gobierno de Calderón, acusa

■ “Traición” a los militantes
del partido, una alianza con
el PAN, insiste AMLO

■ Recurrirá a instancias
internacionales si continúa
el veto a sus espots, adelanta

Promulga Evo
Morales ley contra
el racismo, pese a
quejas de la prensa
■ El mandatario boliviano
argumenta que no se violenta
la libertad de expresión

■ 5ALMA MUÑOZ E ISRAEL DÁVILA

■ 20ROSA ROJAS, CORRESPONSAL

■ Una débil recuperación arruinará la perspectiva de muchas familias, asegura

■ “En muchos países la desigualdad creció significativamente en unos meses”

■ Frenar la violencia mejoraría las posibilidades de desarrollo de México, dice

■ “Estamos ante el riesgo de que surja una generación perdida”

La crisis económica
deviene en conflicto
social, alerta el FMI 

El disidente chino Liu Xiaobo, quien purga una condena de 11 años de prisión por “subversión”, fue galardonado ayer con el Premio Nobel de la Paz 2010, “por una
larga lucha no violenta en defensa de los derechos humanos”. Pekín protestó por la decisión ■ Foto Reuters

■ 23ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR, ENVIADO

■ 2 y 3AGENCIAS

NOBEL CON DEDICATORIA DE CONDENA AL GOBIERNO CHINO

China y el nuevo
orden mundial
NOAM CHOMSKY / I 22
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Entre los aspirantes, Fernando Ojesto y Emilio Álvarez Icaza 

Inscritos, 146 en el proceso de selección de tres nuevos 
consejeros electorales 
ROBERTO GARDUÑO 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de octubre de 2010, p. 10 

Al culminar el proceso de inscripción de los aspirantes a ocupar una de las tres posiciones en el Consejo General 
del Instituto Federal Electoral (IFE), el número de interesados que acudió a San Lázaro fue de 146. Tal cifra 
equivale a casi 49 interesados por cada lugar en el órgano electoral. Las solicitudes y documentación fueron 
entregadas en la Comisión de Gobernación de San Lázaro, la cual se encargará de analizar y entrevistar a las 
personas que resulten seleccionadas para elaborar un dictamen final con tres nombres, que se someterá a la 
consideración del pleno camaral antes del 30 de octubre. 

Ayer fue el último día y al iniciar las labores se contabilizaban 62 solicitudes. Como sucede en todos los procesos 
de inscripción en México, la última jornada es la que más demanda registra y ésta no fue la excepción: 84 mujeres 
y hombres acudieron a entregar los documentos requeridos. Entre los aspirantes destacan la ex funcionaria foxista 
María de los Ángeles Fromow –quien participa por segunda ocasión–, el ex magistrado Fernando Ojesto y el ex 
presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, Emilio Álvarez Icaza. De la larga lista de 
interesados se enuncian los siguientes nombres: Hugo Gutiérrez, Nelly Sofía Gómez Haaz, Dora María Estévez 
Andrade, José Virgilio Rivera Delgadillo, José Antonio Piña Arenas, Alejandro Sánchez Báez, José Fernando 
Ojesto Martínez Porcayo, Valentín Martínez Garza, Alfredo Cid García y Emilio Álvarez Icaza. 

Juan José Rivera Crespo, José de la Luz Álvarez, Álvaro Arreola Ayala, Arturo Barraza, Arturo García Jiménez, 
María de los Ángeles Fromow, Hortensia Hernández Méndez, Alfredo Orellana Moyao, Jorge Javier Romero 
Badillo, José Fidel Pérez Torres, María Esther Denis Franco, Jesús Antonio Tobías Cruz, Antonio Eduardo 
Mercader Díaz de León, Mauricio García León, José Herminio Solís García, Fidencio Aguilar Vázquez, Jorge 
Álvarez Banderas y Ana María Martínez Cabello. 

Juan Schuster Fonseca, Alejandra Moreno Amozorrutia, Emiliano Lozano Cruz, Martín Vera Martínez, Fernando 
Ávila González, Enrique de Jesús Navarro Gallardo, Santiago López Acosta, Fernando Blumenkron Escobar, Aimé 
Uranga Alvarado, María Dolores López Loza, Guillermo Ramón Adames Isuri, Iván Huesca Licona, Max Kaiser 
Aranda, David Gómez-Álvarez Pérez, Iskra Ivonne Tapia Trejo, Irma Paredes Solano y Fausto Delgadillo 
Rodríguez. También Miguel Ángel Oropeza Herrera, Julio Vicente Juárez Gámiz, Luis Modesto Ponce de León 
Armenta, Adolfo del Castillo Martínez, Manuel Palma Rangel, Jesús Cruz Cruz, Roberto Leonardo Duque Roquero 
y Óscar Granat Herrera. 

Sayonara Flores Palacios, Juan Benito Coquet Ramos, Jesús Alberto Navarro Olvera, Javier Santiago Castillo, 
Rodolfo Jorge Aguilar Gallegos, Ciro Murayama Rendón, Francisco Javier Osornio Corres, Francisco José de 
Andrea Sánchez, Luis Antonio Corona Nakamura, Hugo Ramírez Maldonado, Arturo Martínez Nateras, entre 
otros. 
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Da la razón a queja del PAN; denigra la figura de la Presidencia, dice 

Retira el IFE otro mensaje del PT sobre López Obrador 
GEORGINA SALDIERNA 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de octubre de 2010, p. 8 

La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Federal Electoral (IFE) acordó retirar el nuevo mensaje del 
Partido del Trabajo (PT) en el que aparece Andrés Manuel López Obrador, por considerar que denigra la 
institución presidencial. 

Tras conocer la medida, el representante del PT ante el instituto electoral, Silvano Garay, dijo que recurrirá el 
resolutivo ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 

El consejero Marco Antonio Baños, presidente de la Comisión de Quejas y Denuncias, dijo que en este espot el PT 
asegura que ese era el espacio que correspondía a López Obrador pero que la mafia acordó retirarlo. En el 
mensaje, cuando dice la mafia, aparecen imágenes de Felipe Calderón; del ex presidente Carlos Salinas; del 
gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, y la dirigente del SNTE, Elba Esther Gordillo. 

Resaltó que el PAN consideró que ese promocional denigra la figura presidencial y, por tanto, solicitó a la 
comisión pronunciarse al respecto. La instancia sesionó ayer y ordenó retirar el anuncio, pues adujo que sí agravia 
la institución de la Presidencia de la República. 

Como parte de la resolución, se consideró primero que el PAN tiene legitimación para presentar la queja en 
nombre del titular del Ejecutivo, ya que Calderón es militante de ese partido, y en segundo lugar que el tribunal 
electoral estableció el criterio de que los partidos políticos pueden defender a las instituciones cuando son de 
orden público y relevantes para el país, como es el caso de la Presidencia. 

Baños informó que la comisión está terminando el engroso del proyecto de acuerdo y lo comunicarán de 
inmediato a las partes que intervienen en este asunto para ordenar el retiro del espot. 

Entrevistado en la sesión extraordinaria del Consejo General del IFE, puntualizó que lo importante es evitar 
esquemas de agravio. Fue una práctica que dañó al país en 2006 y el instituto no está dispuesto a repetir ese 
escenario, subrayó.El representante del PT calificó la decisión de la Comisión de Quejas como arbitraria y 
atentatoria de la libertad de expresión. 

Rechazó que el nuevo espot de su partido –aparecido el jueves pasado– denigre la institución presidencial y 
cuestionó que el IFE apruebe sentencias diferentes para casos similares, pues con Peña Nieto toma una y con 
López Obrador, otra.El promocional que será retirado sustituía a otro que también se sacó del aire por decisión del 
TEPJF a petición del PAN. En ese anuncio el perredista presentaba su proyecto alternativo de nación. 

La suspensión del primer espot tenía un carácter provisional en tanto el IFE resolvía en definitiva. 



 
SABADO 9 DE OCTUBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
3 

Acusa Alfredo Figueroa al instituto de abdicar de sus funciones de investigación 

Declina IFE entrar al fondo de la queja del PRD contra jerarcas 
de la Iglesia 

Declaran infundada la protesta del PAN por la campaña en televisión del gobernador Peña Nieto 

GEORGINA SALDIERNA 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de octubre de 2010, p. 10 

Por siete votos en favor y uno en contra, el Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE)  declinó anoche 
entrar al fondo de la queja presentada por el PRD en contra del arzobispo de  Guadalajara, Juan Sandoval Íñiguez, 
y el vocero de la arquidiócesis de la ciudad de México, Hugo Valdemar; y decidió remitir el expediente que integró 
sobre el caso a la Secretaría de Gobernación para los efectos legales a los que haya lugar. Sandoval acusó al jefe de 
gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, de entregar dádivas a los ministros de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nacional para que declararan constitucional el matrimonio entre personas del mismo sexo, mientras 
Valdemar llamó a no votar por el PRD, por tratarse de un partido fascista que apoya ese tipo de uniones. 

Los dichos de los dos religiosos propiciaron la queja del instituto político, el cual consideró que se violentó 
el carácter laico del Estado mexicano y la legislación vigente, la cual prohíbe a las asociaciones religiosas llamar a 
votar a favor o en contra de cualquier partido. Por tres horas, los consejeros electorales debatieron en torno a si el 
IFE tiene facultades para entrar al fondo del caso y definir si esa iglesia violentó o no la norma jurídica. Ello luego 
de que el representante del PRD, Rafael Estrada, consideró que el proyecto de resolución del instituto se quedó 
corto, ya que no aclara si está fundada o no su inconformidad. 

El Código Federal de Procedimientos e Instituciones Electorales señala que el IFE debe resolver una queja cuando 
tenga conocimiento de la comisión de una infracción, para lo cual debió emplazar a los denunciados. Pero eso no 
se hizo, lamentó. El único consejero que voto en contra del dictamen fue Alfredo Figueroa, quien resaltó que el 
instituto abdica de sus funciones de investigación, al remitir el expediente a la Secretaría de Gobernación sin antes 
haber realizado pesquisas, sin llamar a las partes en conflicto y fijar una posición sobre la invasión de posibles 
esferas de carácter electoral. Pretender que Gobernación investigue asuntos de orden electoral tendría como 
consecuencia una disminución de la autonomía institucional del IFE prevista en la Constitución, puntualizó. 

Marco Antonio Baños dijo que la iglesia violó flagrantemente la disposición legal y de manera más grave que en el 
pasado. Agregó que es muy delicado que esta institución haga campaña contra un partido y resaltó que las 
palabras que se usaron no pueden pasar desapercibidas por el IFE. Agregó que el instituto debe ir sentando los 
precedentes sobre el procedimiento definitivo que se debe seguir para sancionar estas conductas. El problema que 
existe ahora es que la norma obliga a remitir el expediente a la Secretaría de Gobernación, razón por la cual, 
anunció que votaría en favor del proyecto. 
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Por otra parte, los consejeros decidieron declarar infundada la queja que presentó el PAN en contra del 
gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, por la difusión de anuncios televisivos en todo el territorio 
nacional con motivo de su quinto informe de gobierno. El blanquiazul resaltó que los espots fueron transmitidos 
por Televisa y TVAzteca en todo el país, lo que violó la normatividad electoral, ya que no se habló de la obra de 
gobierno, sino que en realidad se llevó a cabo una promoción personalizada de la imagen del mandatario estatal, 
en lugares donde actualmente se llevan a cabo precampañas electorales, como Baja California Sur y Guerrero.  

El resolutivo aprobado calificó como infundada la queja porque la legislación electoral considera una violación el 
hecho de que la propaganda gubernamental se realice durante las campañas electorales y en los días de reflexión 
previos a los comicios. La norma no incluye el periodo de precampañas. 

 

En lo que va de 2010 se han presentado 16 querellas laborales 

Pagará el TEDF 800 mil pesos a ex trabajadores despedidos 
este año 
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de octubre de 2010, p. 32 

En pleno periodo de elección vecinal y con la presión de haber obtenido sólo la mitad de la ampliación 
presupuestal solicitada para dicho proceso, el Tribunal Electoral del Distrito Federal (TEDF) gastará cerca de 800 
mil pesos para pagar a ex trabajadores despedidos este año, quienes promovieron juicios laborales ante el mismo 
órgano jurisdiccional para reclamar diversos pagos y la restitución del cargo. Son en total siete acuerdos 
conciliatorios que ya fueron ratificados ante la Junta Local de Conciliación y Arbitraje por montos desde 50 mil, 
hasta 156 mil pesos. 

Destaca el hecho de que en estos casos el representante legal de los ex trabajadores que demandaron es un ex 
funcionario del mismo tribunal, José Francisco Delgado Estévez, quien ocupó la Secretaría Administrativa en la 
pasada administración y antes fue secretario de estudio y cuenta en la ponencia del entonces magistrado Rodolfo 
Terrazas Salgado. Los pagos convenidos con los ex trabajadores, pertenecientes a diferentes áreas como la 
Dirección General Jurídica, la Coordinación de Tecnologías de la Información, la Secretaría General y de algunas 
ponencias, ascendieron a 50 mil, 156 mil, 120 mil, 116 mil, 132 mil, 75 mil, 60 mil y 80 mil pesos, para totalizar 
789 mil pesos. Informes del mismo órgano electoral señalan que 2010, con 16 juicios laborales ingresados hasta 
hace dos meses, es el año con el mayor número de querellas de este tipo contra el mismo TEDF promovidos 
algunos de ellos por ex colaboradores del magistrado Miguel Covián Andrade, destituido en febrero pasado. 

Antes, 2003 era el año con el mayor número de juicios promovidos por trabajadores que fueron despedidos del 
mismo órgano electoral, al haberse ingresado nueve casos, mientras que en el resto de los años variaban de uno a 
cuatro juicios y en 2006 y 2007, no se recibieron casos. En septiembre pasado, la Secretaría de Finanzas del 
Gobierno capitalino autorizó una ampliación presupuestal de 12 millones de pesos, de poco menos de 24 millones 
que solicitó, al órgano jurisdiccional por la carga de trabajo que significarán los juicios derivados de la elección 
vecinal. 
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Ex candidato del PAN se ampara contra prisión 
CLAUDIO BAÑUELOS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de octubre de 2010, p. 28 

Aguascalientes, Ags., 8 de octubre. Martín Orozco Sandoval, ex candidato del PAN a la gubernatura, informó que 
se encuentra amparado contra siete autos de formal prisión que le ha dictado el juez sexto de lo penal local Alfredo 
Quiroz García, y que un juez federal acaba de validar. El panista señaló que buscará un amparo directo –conocido 
como simple y llano–, pues en caso de una eventual anulación de los comicios del 4 de julio, que perdió frente al 
priísta Carlos Lozano de la Torre, no esté impedido legalmente para contender en una nueva elección. 

Orozco Sandoval está bajo proceso judicial por uso indebido del ejercicio público y tráfico de influencias que 
presuntamente cometió para adquirir un terreno propiedad del ayuntamiento en octubre de 2007, cuando él era 
alcalde de Aguascalientes. Orozco Sandoval no podría competir de nuevo por la gubernatura en caso de continuar 
bajo sentencia Además, el Congreso local le sigue proceso para inhabilitarlo hasta por 15 años por el mismo 
asunto, lo que le impediría aspirar a cualquier cargo público. 

 

 

 

Reabre el PRD Edomex debate sobre alianzas 
ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de octubre de 2010, p. 6 

Toluca, Méx., 8 de octubre. A unas horas de que se reanude la sesión del Consejo Estatal del PRD donde se votará, 
de nueva cuenta, un resolutivo para aprobar la política de alianzas para la elección de gobernador de julio de 2011, 
los dirigentes de las corrientes del perredismo local aún no llegan a un acuerdo que deje conformes a todos. Las 
corrientes Alternativa Democrática Nacional (ADN) y Nueva Izquierda (NI) impulsan un resolutivo donde se 
permita a la dirigencia iniciar pláticas con todos los partidos opositores al PRI, incluido el PAN, para formar una 
coalición. 

Por otro, el bloque identificado con el movimiento de Andrés Manuel López Obrador, conformado por el Grupo de 
Acción Política (GAP), Izquierda Democrática Nacional (IDN) y Unidad Nacional de Izquierdas (UNI), rechazan 
cualquier documento donde se deje abierta la posibilidad de concretar una alianza con Acción Nacional. Pero a 
este diferendo se suma otro, relacionado con el porcentaje de votos con que debe ser aprobado el resolutivo. El 
primer bloque asegura que se requiere sólo de mayoría simple, mientras que las corrientes identificadas con López 
Obrador señalan que los estatutos del partido indican que la política de alianzas debe ser avalada por mayoría 
calificada, es decir, dos terceras partes de los consejeros. 
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Mayoría simple 

El presidente del PRD en el estado, Luis Sánchez, solicitó a la Comisión de Garantías y Vigilancia dar claridad al 
respecto. Hoy trascendió que esta instancia nacional resolvería mañana por la mañana en el sentido de que el 
resolutivo de las alianzas sólo debe ser avalado por mayoría simple. Por la noche los dirigentes de las corrientes se 
reunieron en un hotel de la ciudad de México para hacer un nuevo intento de sacar un resolutivo que deje 
contentos a todos, pero hasta el cierre de esta edición el cónclave continuaba. 

Se espera que este sábado, en la nueva votación que realice el consejo, ADN y NI logren, al menos, la mayoría 
simple para sacar el resolutivo que faculte a la dirigencia estatal a iniciar pláticas con todos los partidos opositores 
al PRI para concretar una coalición. En diciembre, el Consejo Estatal volvería a sesionar para aprobar la coalición 
con aquellos partidos con los que el PRD haya logrado acuerdo. “Mañana no se agota la discusión. Es un camino 
largo aún. Si se aprueba el resolutivo no quiere decir que de facto el PRD vaya a ir en alianza con el PAN. Todavía 
faltará otra sesión del consejo para aprobar la coalición en sí y la plataforma de gobierno que respaldaría la 
alianza”, explicó Higinio Martínez, líder del GAP. 

 

 

Calderón avala la coalición de panistas y perredistas, afirma 

AMLO: llegó el momento de las definiciones rumbo a los 
comicios 
ALMA E. MUÑOZ E ISRAEL DÁVILA 
Enviada y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de octubre de 2010, p. 5 

Ocoyoacac, Méx., 8 de octubre. Ante la censura de otro mensaje que se transmite en tiempos oficiales del PT y a 
unas horas de que se reanude el consejo del PRD en la entidad para definir su política de alianzas, Andrés Manuel 
López Obrador dijo que llegó el momento de las definiciones en ese partido rumbo a las elecciones de 2011 y 2012. 
Interrogado sobre el aval del jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, a una alianza con el PAN para 
la elección por la gubernatura mexiquense, señaló que eso no los separa, aunque para mí un acuerdo de ese tipo es 
una traición a los principios del PRD y a sus militantes que han luchado por una transformación. 

En gira por los municipios de Ocoyoacac, Lerma, San Mateo Atenco y Metepec, continuó sus críticas a los 
dirigentes del PRD que actúan como paleros de la mafia del poder, a la cual no le gustan nada los espots que 
transmitimos –ayer el Instituto Federal Electoral ordenó retirar otro mensaje transmitido en tiempos oficiales del 
PT. 

En Lerma afirmó: no nos vamos a rendir, vamos a presentar otro. 
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¿Será un juego de nunca acabar?, se le preguntó. Pues sí, –respondió en entrevista, y confió en que las medidas 
cautelares impuestas a sus mensajes de radio y televisión no sean una táctica dilatoria. Explicó que modificarán el 
mensaje, a ver si la censura lo aprueba. 

–La Comisión de Quejas del IFE aseguró que ese espot denigra la figura presidencial. 

–Todos sabemos que las instituciones han sido socavadas porque están al servicio de una mafia de poder, no al 
servicio del pueblo. 

–¿Ya es tiempo de acudir a las instancias internacionales? 

–No, porque queremos que resuelvan a fondo. Hablan de medidas cautelares, pero no han fijado un plazo, no hay 
término. Entonces es una chicanada, porque se supone que van a hacer una investigación de fondo y no han fijado 
cuándo van a terminarla; espero que fijen plazo. No nos vayan a llevar así todo el año o vayan a hacer uso de esto 
como una práctica dilatoria. 

Pero si deciden mantener el criterio de violar nuestros derechos humanos, agregó, “voy a acudir a la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos para presentar una denuncia fundada, no sólo en este asunto (el retiro de 
los espots); les voy a explicar lo que está pasando en México, cómo una mafia de poder se apoderó del país, 
confiscando todos los poderes y ejerciendo una dictadura a través del control de los medios de comunicación. 

López Obrador, a lo largo del día, alertó a la militancia mexiquense sobre los acuerdos que la dirigencia nacional 
del PRD tiene con Felipe Calderón “para imponer una alianza con el PAN en el estado de México. 

¿Creen que el presidente del PAN, César Nava, va a tener la capacidad de decidir sin consultar a Calderón una 
alianza con el PRD?, preguntó a sus seguidores en Lerma. ¡Nooo!, respondieron. Es de sentido común que esta 
alianza es con el aval de Calderón, no tengo duda. 

López Obrador reiteró que si la dirigencia perredista aprueba aliarse con el PAN, pedirá licencia como militante. Y 
si se van de largo, porque pueden estar pensando en ir juntos para la Presidencia de la República, entonces pido 
una prórroga de esa licencia. 

–Ebrard dijo que no puede descartarse la alianza para 2012 –le comentaron. 

–Ese es su punto de vista. Yo no estoy de acuerdo con la alianza entre PRD y PAN. Es una traición a los principios 
perredistas y a los militantes, que han luchado desde hace muchos años por una verdadera transformación del 
país. 

–¿Eso los separa? 

–No, sencillamente son momentos de definiciones. Cada quien agarra el camino que considere conveniente. Yo no 
voy a aceptar esa alianza por principios ideológicos, porque PRI y PAN son lo mismo y no se puede olvidar que 
hace cuatro años nos robaron la Presidencia de la República. 
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La alianza con el PAN, oportunismo de los chuchos, asegura 

Mucho daña al PRD su dirigencia: Pablo Gómez 

Ese grupo está plegado al gobierno calderonista, señala el senador 

ANDREA BECERRIL 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de octubre de 2010, p. 5 

El pequeño grupo que se ha apoderado de la dirección nacional del PRD está totalmente extraviado y le ha hecho 
mucho daño al partido, porque está plegado al gobierno de Felipe Calderón e insiste en aliarse con el PAN, pese a 
que el blanquiazul detuvo el proceso democrático en México, afirmó el senador Pablo Gómez Álvarez. 

En entrevista, el senador perredista refutó a Jesús Ortega y los integrantes de Nueva Izquierda (NI), quienes 
calificaron de autoritario a Andrés Manuel López Obrador por oponerse a la alianza electoral entre PRD y PAN en 
el estado de México. 

El político tabasqueño es el único que consulta a la ciudadanía; hace mítines casi a diario en esa entidad, mientras 
ellos no han respondido a la propuesta de que se realice un plebiscito para dirimir el asunto. 

Sostuvo: en el PRD no es mayoritaria la opinión de que el acto político más importante del partido en este 
momento sea ir en alianza con el PAN, es decir, con el gobierno federal. 

Sólo descalifican 

Destacó que Ortega, Jesús Zambrano, Carlos Navarrete y Guadalupe Acosta Naranjo no han respondido a los 
argumentos de López Obrador y de todos aquellos que nos oponemos a las alianzas con el PAN; se han limitado a 
descalificar. Lo único que plantean es que hay que derrotar al PRI en algunos estados, pero eso no es suficiente; 
nos preguntamos dónde está la convergencia, la unidad con el PAN, partido que ha frenado el proceso 
democrático en el país. 

Ex dirigente del movimiento estudiantil del 68, explicó que históricamente la izquierda y la derecha pueden hacer 
alianzas, pero sobre objetivos comunes, como eliminar un régimen antidemocrático o dictatorial; pero el problema 
es que la directiva del PRD pretende aliarse con el principal escollo para el avance democrático. 

–López Obrador acusó a la dirigencia del PRD de estar plegada a Calderón, ¿comparte ese señalamiento? 

–Sí, creo que están plegados al gobierno federal. Es muy difícil ser oposición fuerte, argumentada, de fondo, 
cuando se están haciendo alianzas con el partido en el gobierno. 
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Gómez Álvarez sostuvo: la dirigencia está totalmente extraviada en un oportunismo elemental, pues busca subirse 
al carro de las nuevas gubernaturas. Rechazó que en 1988 la izquierda se haya aliado con priístas: se hizo una 
alianza electoral, “porque Cuauhtémoc Cárdenas estaba fuera del PRI y se enfrentó al candidato del tricolor”. 
Recordó que el PRD contendió junto al PAN cuando era opositor, y fue correcto, aunque todas fueron un fracaso. 
Mencionó la alianza por el gobierno de Nayarit, en la que Acosta Naranjo fue expulsado a los pocos meses del 
gobierno que ayudamos a constituir. 

Recalcó que seguirá en la lucha por lograr que Ortega y su grupo dejen la dirección del PRD, pues buscan 
quedarse, quién sabe cuánto tiempo, como si el partido fuera de su propiedad; eso está generando un conflicto 
gigantesco que va a seguir creciendo. Aclaró que no es algo personal. Queremos una nueva dirección, con una línea 
que tenga el respaldo del partido. Ellos han violado incluso lo dispuesto en el congreso de Oaxtepec, porque no se 
autorizaron alianzas con AN, pero están acostumbrados a hacer lo que quieren. 

–¿No hay cómo frenarlos? 

–Sí. Esta lucha sigue. La actual dirección le ha hecho mucho daño al PRD, más que cualquiera otra en su historia. 
Es un error que se mantenga 

 

Los diputados deberán corregir los puntos preocupantes de la iniciativa, dice el senador 

Aprobará el Senado la ley de asociaciones público-privadas, 
pese a riesgos: Labastida 
ANDREA BECERRIL 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de octubre de 2010, p. 11 

La ley de asociaciones público-privadas no podrá ya modificarse en el Senado. Es prácticamente un hecho que se 
aprobará en la sesión del próximo martes y deberán ser los diputados quienes corrijan los puntos aún 
preocupantes de esa propuesta presidencial, comentó el priísta Francisco Labastida Ochoa. Advirtió que implica 
muchos riesgos que empresas privadas reciban contratos o concesiones para obras o servicios en el ámbito de la 
seguridad pública, donde por definición se requiere confidencialidad y sigilo. Todo lo que son los sistemas de 
información de alta seguridad, encriptados, deben tener candados para cuidar la confidencialidad de los datos que 
ahí se resguardan y que en gran parte se refieren al combate al crimen organizado. 

Destacó que tampoco sería conveniente esa modalidad de contratos para edificar cárceles. Hay que tener control 
absoluto de los planos y demás medidas de seguridad, para que no se propicien fugas de reos, entre otros riesgos. 
Desde que el presidente Felipe Calderón envió su iniciativa para crear la ley de asociaciones público-privadas, en 
noviembre pasado, Labastida alertó sobre la necesidad de modificar a fondo la propuesta, pues se trataba del 
proyecto más brutalmente desmantelador de la administración federal. 



 
SABADO 9 DE OCTUBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
10 

Ayer expuso que, en casi un año de negociaciones, se logró acotarla, ya que la iniciativa no se refería sólo a otorgar 
contratos a particulares para la construcción de obras, sino que estaba abierta para que escuelas, hospitales, 
cárceles y demás infraestructura pública pudiera ser dada al sector privado, para que éste la manejara. ¡De ese 
tamaño era la pretensión! Explicó que Calderón pretendía también que los proyectos fueran asignados sin 
licitación, obligaba a destruir toda la documentación del concursante que no ganara, exigía que la información del 
ganador de la licitación nunca fuera conocida, violando las disposiciones de transparencia. Esto, sólo por 
mencionar algunas de las más obvias. Todo eso quedó eliminado del proyecto. 

Sin embargo, en la sesión del jueves, en que se discutieron sólo los artículos reservados, pues la ley se había 
aprobado en lo general el 29 de abril pasado –pero quedó pendiente la discusión en lo particular–, el PAN y la 
mayoría priísta rechazaron que se especificara que esas asociaciones público-privadas no deben operar en 
seguridad pública, educación y salud. Labastida dijo que en el artículo 10 del dictamen se señala que en ningún 
caso podrán otorgarse permisos, autorizaciones o concesiones para la prestación de servicios en materia de 
petróleo y en los demás casos en los que las disposiciones aplicables señalen que no puede intervenir el sector 
privado. El riesgo de privatización no se elimina, explicó, pues requieren las adecuaciones en las leyes 
correspondientes. Es decir, un trabajo legislativo adicional. Comentó que las posibilidades de modificar el 
dictamen en el Senado son muy reducidas, por práctica parlamentaria, ya que los artículos reservados ya se 
votaron. Vamos a tener que conversar con los diputados de nuestro partido [PRI] para tener un intercambio de 
opiniones y ver qué cambios le pueden realizar ellos. 

 

El crimen organizado, peligro real: CNC 

Calderón debe convocar a un pacto de unidad 
FERNANDO CAMACHO SERVÍN 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de octubre de 2010, p. 15 

El dirigente de la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP), Emilio Gamboa Patrón, afirmó 
que el verdadero peligro para México es la delincuencia organizada, que ha causado 30 mil muertos en lo que va 
del sexenio, y llamó al presidente Felipe Calderón a convocar a un pacto de unidad, en vez de hacer declaraciones 
irresponsables. Antes de participar en el encuentro femenil Rescatando el futuro, inaugurado ayer en la sede de la 
organización priísta, el ex coordinador de los diputados del tricolor afirmó que ante el clima de violencia que vive 
el país, el mandatario debería abstenerse de entrar en polémicas como la que generó al declarar que Andrés 
Manuel López Obrador era un peligro para México. 

El legado que nos está dejando el presidente Felipe Calderón, es que hay 30 mil muertos. Como se los dije antier, 
es profundamente irresponsable decir que hay un peligro para México, cuando el peligro es el crimen organizado, 
y la estrategia del gobierno no ha venido funcionando, señaló. En lugar de hacer declaraciones que reaviven la 
controversia que generó su frase de campaña en 2006, estoy convencido de que lo que el Presidente tiene que 
hacer es una convocatoria de unidad para que podamos salir adelante todos los mexicanos.  
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Al ser consultado sobre la propuesta de creación de una policía única, aprovechó para manifestar su respaldo al 
gobernador de Nuevo León, Rodrigo Medina de la Cruz –quien según rumores podría dejar el cargo debido a la 
violencia imperante en la entidad–, y pidió que el tema no sirva para alimentar intereses partidistas. Creo que 
Monterrey está viviendo momentos complicados. Estuve con el señor gobernador, que es un hombre 
comprometido en el combate (al crimen), pero esto va a requerir tiempo; no se puede acabar la violencia de la 
noche a la mañana. Estoy seguro que hará lo mejor y más rápido posible para resolver el problema, dijo. 

Gamboa afirmó que la bancada del PRI será responsable durante las discusiones parlamentarias sobre la policía 
única, propuesta que a su criterio sería útil para empezar a resolver el tema de la inseguridad, la cual ya cuenta con 
el respaldo de algunos gobernadores. 

 

 

Sabrá, por primera vez, quién lo acusa: César Augusto Santiago 

Godoy Toscano comparecerá el lunes ante la Sección 
Instructora de la Cámara 
ROBERTO GARDUÑO 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de octubre de 2010, p. 14 

El lunes próximo el diputado federal del PRD Julio César Godoy Toscano comparecerá ante la Sección Instructora 
–órgano encargado de preparar el dictamen de desafuero del representante perredista por su probable 
responsabilidad, según la PGR, en el delito de delincuencia organizada– para conocer el expediente del caso en su 
contra. 

César Augusto Santiago, presidente del grupo de trabajo en San Lázaro, refirió que ya fue turnado el citatorio al 
michoacano. Godoy va a enterarse del expediente, por primera vez verá el nombre de la persona y de los testigos 
que lo acusan, agregó. 

–¿Qué procede en el caso abierto contra Godoy? 

–El lunes citamos a comparecer al diputado Godoy Toscano, como dice el artículo 20 constitucional, para que se 
entere de los pormenores del asunto y pueda responder en un plazo de siete días. Cuando él envíe su declaración o 
lo haga verbalmente, como él decida, entonces tendremos oportunidad, como Sección Instructora, de revisar lo 
que dice el expediente y lo que dice el diputado, y ordenar la práctica de las diligencias, y una vez que éstas sean 
agotadas, concluyamos con la resolución, que se presentará ante el pleno camaral. 

–Se han dado plazo los diputados en la Sección Instructora para concluir el proceso –se le insistió. 
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–No hay plazos, en ninguna investigación hay plazos. 

–¿Ustedes tienen facultad para entrevistarse con cualquiera de los involucrados en el proceso? 

–No hay ningún impedimento. La ley dice que la Sección Instructora procederá a realizar las indagatorias que 
estime necesario para formarse un juicio. Se trata de que la Sección Instructora se forme un criterio en relación 
con esta denuncia y presente sus determinaciones al pleno de la Cámara; esa es su función. 

–¿Se han desatado las presiones políticas contra la Sección Instructora? 

–No sé de qué presiones habla. He sido diputado varias veces y a mí no me presiona nadie, y lo digo con toda 
franqueza. No sé de qué presiones habla. Rechazo todo este tipo de especulaciones, por una razón muy sencilla: 
porque lo que la Sección Instructora diga, al final de cuentas, será sometido al pleno de la Cámara de Diputados, y 
tendremos que acudir a él para explicar las razones de nuestra determinación, a diferencia de otras instancias, 
donde se hace con otros métodos. 

 

Se usaron en pago de tierras para refinería 

Hidalgo pedirá a la Federación reintegrarle $1,700 millones 
CARLOS CAMACHO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de octubre de 2010, p. 28 

Pachuca, Hgo., 8 de octubre. El gobierno de Hidalgo demandará al federal reintegrarle mil 700 millones de pesos 
que obtuvo mediante crédito bancario para pagar las tierras que se entregaron a Petróleos Mexicanos (Pemex) 
como condición para construir en Tula la refinería bicentenario. David Penchyna Grub, secretario de la Comisión 
de Hacienda en la Cámara de Diputados, consideró “absurdo” que para realizar una obra estratégica para la 
economía nacional se obligue a un estado a endeudarse, cuando los recursos para ese propósito deberían provenir 
del erario federal. 

La Federación condicionó primero a 10 estados a presentar un proyecto “viable” para la construcción de la nueva 
refinería; al final quedaron en la pugna Guanajuato e Hidalgo. Aquella entidad, gobernada por el panista Juan 
Manuel Oliva, adquirió terrenos en forma ilegal, con recursos del estado, para “ganarle la carrera a Hidalgo”, sólo 
que finalmente Pemex consideró que la mejor opción era Hidalgo, pero se le obligó a contratar deuda por mil 700 
millones de pesos para adquirir el polígono de 700 hectáreas donde se asentará el complejo. 

Hidalgo no tiene recursos para enfrentar esa deuda, por lo que el Poder Ejecutivo y los legisladores priístas 
hidalguenses demandarán al gobierno federal la reposición de esos recursos. La construcción además está 
retrasada, pues debió comenzar en abril y se ha postergado para noviembre. 
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Penchyna Grub criticó al gobierno federal que ha prometido obras para Hidalgo y no ha cumplido ninguna. 
“Seguimos esperando la aprobación para la construcción del nuevo aeropuerto en Tizayuca; la instalación de la 
Agencia Aeroespacial, que se construirá en Quintana Roo; y ahora la refinería, sobre la que ya tenemos dudas”. 
Durante la presentación del proyecto de presupuesto de egresos 2011 para Hidalgo, el gobernador Miguel Ángel 
Osorio Chong calificó de “engaño” del gobier- no federal, lo que ha provocado descontento en la gente, 
especialmente de quien vendió sus tierras de labranza pensando que los beneficios de la refinería detonarían el 
desarrollo de la zona. El gobierno de Hidalgo pedirá 30 mil millones de pesos que se tendrán que pelear en la 
Cámara de Diputados, comentó Penchyna Grub. 

 

 

Diputados federales le piden disculparse por sus declaraciones 

No le he perdido el asquito al matrimonio entre homosexuales: 
González Márquez 
MAURICIO FERRER 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de octubre de 2010, p. 29 

Guadalajara, Jal., 8 de octubre. El gobernador de Jalisco, el panista Emilio González Márquez, declaró hoy que los 
matrimonios entre personas del mismo sexo le producen asquito, al inaugurar la Segunda cumbre iberoamericana 
de la familia, celebrada en la Universidad del Valle de Atemajac, institución educativa vinculada con la 
arquidiócesis de Guadalajara. Para mí, matrimonio es un hombre y una mujer. ¿Qué quieren?, uno es a la 
antigüita. A lo otro, como dicen, no le he perdido el asquito, expresó durante un discurso en el que se centró en el 
amor como solución a los supuestos embates contra la familia. 

La familia es la respuesta a los problemas de la sociedad, dijo ante integrantes de organizaciones de derecha como 
la Unión Nacional de Padres de Familia (UNPF) y Provida. 

González Márquez dijo que para amar se debe dejar de etiquetar a las personas como buenos y malos. E ilustró: 
“no sé si hayan escuchado a la banda de rock El Tri, ¿No se escandalizan? Tiene muchas canciones buenas Álex 
Lora, por ejemplo Niño sin amor. Yo le digo a Ime (la esposa del gobernante) que esa canción debería ser himno 
del DIF y no las canciones tan fresas que nos ponen donde todo es bonito, que no es cierto”. 

Por la tarde, la Comisión especial de la Cámara de Diputados federal sobre la no discriminación, que preside la 
perredista Claudia Anaya, envió al gobernador una misiva en la que hace un llamado a honrar su investidura y 
ofrecer públicamente disculpas a los mexicanos, pero sobre todo a las y los jaliscienses que han sido ofendidos y 
discriminados con sus declaraciones, que, además, alientan a la violencia y a los fundamentalismos en detrimento 
de la integridad, moralidad y, en muchas ocasiones contra la vida, de quienes tienen una orientación diferente de 
los demás. 
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Edil golpea a secretario de ayuntamento 
CARLOS GARCÍA, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de octubre de 2010, p. 29 

San Luis de la Paz, Gto. El alcalde perredista de este municipio, Javier Becerra Moya, golpeó en la cara al 
secretario del ayuntamiento, Manuel González y González, cuando cenaban y bebían en casa de un particular junto 
a varios convidados. Comenzaron a discutir porque unos regidores tienen más apoyo que otros y el resultado fue 
que el ingeniero golpeó al licenciado, relató la regidora priísta Ángeles Santiago Galván, quien censuró la conducta 
del munícipe junto a los demás miembros del cabildo, incluso los del PRD. 

 

 

 

La dependencia había argumentado que eso pondría en riesgo sus sistemas 

Ordena el Ifai a la PGR publicar cifra de ataques que le han 
hecho hackers 
GABRIEL LEÓN ZARAGOZA 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de octubre de 2010, p. 16 

El Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai) ordenó a la Procuraduría General de la 
República (PGR) hacer público el número de ataques informáticos de que ha sido objeto por hackers, por lo que la 
institución deberá eliminar la reserva por 12 años que había impuesto a esa información. En su negativa a 
proporcionar estadísticas, la procuraduría argumentó que los datos pueden utilizarse como referencia para futuros 
ataques y poner en riesgo los sistemas informáticos, así como su red de telecomunicaciones. Agregó que al 
ingresar a esos sistemas, la delincuencia organizada puede manipular, borrar o guardar la información 
almacenada en el Sistema de Procuración de Justicia. 

El ciudadano que requirió dicha información se inconformó con la respuesta, por lo que presentó un recurso de 
revisión ante el Ifai, en el cual manifestó que en 2008 la PGR proporcionó los datos que ahora reserva. 

Sin embargo, en el análisis del caso –con folio de solicitud 0001700079610–, la comisionada ponente Sigrid Arzt 
descartó que haya elementos que permitan deducir que las estadísticas solicitadas son susceptibles de ser 
utilizadas como referencia para futuros ataques o que los datos revelen a la delincuencia organizada el 
conocimiento de los puertos y accesos vulnerados. 
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Desfiladero 

Lula-Lira: democracia para comer 

JAIME AVILÉS 

Cómplice de Vicente Fox en el desafuero de Andrés Manuel López Obrador en 2005 y en el fraude electoral de 
2006, la ex titular de la Fiscalía Especial para la Atención de Delitos Electorales (Fepade), María de los Angeles 
Fromow, tenía cita ayer a las 16:30 en el Instituto Federal Electoral (IFE), para inscribirse como candidata a 
consejera ciudadana. En caso de ser apoyada por mayoría en la Cámara de Diputados, ocuparía ese cargo en los 
comicios de 2012 y de 2018. Otra que pensaba registrarse ayer, y con la mayor frescura, es la consejera del 
Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) Carla Astrid Humphrey, esposa del diputado panista y ex 
subsecretario de Gobernación Roberto Gil Zuarth. De 1997 a 2005, Humphrey asesoró en el IFE al actual 
secretario de Educación Pública, organizador de fiestas bicentenarias (shalalalá) y aspirante presidencial panista, 
Alonso Lujambio. 

En algún momento impreciso, entre 2000 y 2003, de acuerdo con una investigación del periódico Rumbo de 
México, Humphrey cobró en el IFE una dote matrimonial de 8 mil 500 pesos, pero según cuentan sus allegados y 
amigos, nunca contrajo nupcias. Por tal es que, aseguran, vestirá de blanco camino al altar donde la esperará 
Roberto Gil Zuarth, informó el citado diario, en vísperas de la boda, el viernes 30 de mayo de 2008. La denuncia 
nunca fue desmentida. Ex colaborador del siniestro ex presidente del PAN Germán Martínez, el diputado Gil 
Zuarth cabildea en el Congreso para que su esposa sea ungida por sus compañeros de banca. ¿Es moralmente 
aceptable que un representante popular haga campaña en su lugar de trabajo para que su cónyuge se convierta en 
integrante del órgano que, en teoría, arbitrará los próximos comicios? ¿Puede acceder a ese puesto una persona 
que timó al IFE para apropiarse de 8 mil 500 pesos? 

¡Desde luego! Carla Humphrey y María Fromow tienen enormes posibilidades de llegar, porque sus postulantes 
invocarán la cuota de género, para que al frente del IFE haya equilibrio entre el número de hombres y mujeres. Y 
como son muy pocas las señoras que entraron al proceso de selección, no descarten ustedes que al menos una de 
las dos –a pesar de sus antecedentes– resulte favorecida. Hija de un militar de alto rango que cultivaba buenas 
relaciones con Carlos Ahumada y Rosario Robles en la época del desafuero, Fromow no vio, ni mucho menos 
persiguió, ninguna de las innumerables anomalías que distorsionaron el proceso electoral de 2006. Su 
coparticipación en el fraude que elevó al poder al maligno y mortífero hombrecito que vive actualmente en Los 
Pinos le da una ventaja extra sobre sus competidores. 

Entre tanto, Calderón parece más que satisfecho de la reveladora cortina de humo que tendió, acusando otra vez a 
López Obrador de ser un peligro para México, con el obvio propósito de quitarle reflectores al nuevo y 
desvergonzado atraco perpetrado por su gobierno contra el patrimonio nacional, despojo que el viernes pasado 
consumó su secretario de Comunicaciones y Transportes, Juan Molinar Horcasitas, al otorgarle ilícitamente una 
tercera parte del espectro radioeléctrico a Televisa a cambio de 180 millones de pesos, una bicoca por algo que vale 
5 mil millones de pesos.  
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Con una cara más dura que el pan de los hot-dogs que venden a precio de oro en los cines, Molinar Horcasitas 
parece destinado a convertirse en sucesor de Diego Fernández de Cevallos: se le quemaron 49 bebés en la 
guardería ABC de Hermosillo cuando dirigía el Seguro Social; se le desbarató Mexicana de Aviación, donde su 
hermano era directivo; se le salieron de control las líneas de autobuses foráneos –invadidas de propaganda a favor 
de Peña Nieto–; se pasó por el arco del triunfo las sentencias de numerosos jueces federales que le ordenaron 
suspender la entrega del espectro a Televisa, y sigue, y seguirá, tan campante. Cuando el Jefe Diego fue 
secuestrado, dos levantacejas lo describieron como hombre ejemplar. Pues bien, su ejemplo ha rendido frutos. 
Juan Molinar tiene todo para remplazarlo como el coyote más desvergonzado de México. 

Elton John visitará a Fox 

Ansioso por la llegada de Elton John, que el próximo viernes cantará en su rancho de San Francisco del Rincón, 
donde los boletos ya se venden a precios de entre 900 y 9 mil pesos, Vicente Fox lo dijo en una entrevista dos 
semanas atrás: en 2012, el PRI regresará a Los Pinos. Hace tres días, Calderón le respondió: yo no tendría 
problema en ceñirle la banda presidencial a un priísta, pero está por verse que (el PRI) gane. La decisión está 
tomada en la cúpula de la mafia que es la cúpula del país: Peña Nieto puede considerarse electo desde ya. Así lo 
insinúa el negocio del espectro radioeléctrico en favor de Televisa, la casa de campaña del gobernador mexiquense. 
Nadie en las filas del PAN tiene condiciones para ganar en 2012: Cordero, el de Hacienda, es el vivo retrato de Mr. 
Bean, el mimo inglés que se tropieza con su sombra; Lujambio no sabe atarse los zapatos; a Molinar lo aguardan 
décadas de cárcel, y Lozano es tan carismático como García Luna. Peña Nieto es el pelele sustituto ideal para la 
olinarquía. Sin embargo, los científicos dudan que debajo de ese copete haya al menos un poco de masa cerebral. 
Y lo que más temen sus promotores es que su bien elaborada popularidad se desplome en cuanto la telenovela de 
su vida tenga mayor exposición mediática. Mientras tanto, para insomnio de unos y pavor de otros, empezando 
por Calderón, López Obrador vuelve a repuntar en lo general, y su presencia está surtiendo extraños efectos entre 
los habitantes del estado de México a los que visita de jueves a domingo, y lo escuchan y lo redescubren. 

Que la pejemanía ha vuelto al escenario político nacional lo pusieron de manifiesto Jesús Ortega, Jesús Zambrano 
y Carlos Navarrete. El 23 de septiembre el tabasqueño les había pedido quitarse la careta y afiliarse al PAN. Y los 
tres, sin dilación, se descararon. Esta semana salieron a los medios a tratar de burlarse de él, recomendarle que se 
calme, acusarlo de incongruente. Y terminaron de exhibirse como esbirros de Calderón, pero al hacerlo dejaron 
entrever cuánto temen que les eche a perder el negocio de la alianza con el PAN en los comicios mexiquenses. 
¿Habrá elecciones en 2012? ¿La violencia provocada por Calderón permitirá que se instalen casillas en los estados 
que hoy asuelan policías, soldados, marinos y cárteles? ¿El IFE caerá en manos de gente como Humphrey y 
Fromow? ¿Doña Maca, la del Trife, invalidará la candidatura de López Obrador? ¿Impondrán a Peña Nieto haiga 
sido como haiga sido? ¿Cuántos años más podrán mantenerse de pie las ruinas de México? ¿Dos, tres a lo sumo? 
¿Y luego? Hay una rebelión que falta y que si estalla será imparable: la rebelión de las mujeres. Si éstas se levantan 
pacíficamente dentro de cada familia y pareja y convencen a los suyos de contribuir a la transformación del país, el 
cambio comenzará, como tiene que ser, antes del primero de julio de 2012. De eso también se trata la obra de 
teatro que, a pesar de lo que ofrecí aquí el sábado pasado, todavía no termino, y que dentro de algunos días será 
publicada en Internet para que la baje y la use quien quiera servirse de ella. La dirección donde podrán 
encontrarla es http://presasporabortar.blogspot.com Pasemos, como dijo Lula en su larga y suculenta entrevista 
del domingo pasado con Carmen Lira en Brasilia, de la democracia que garantiza el derecho del pueblo a gritar 
que tiene hambre, a la democracia que garantiza el derecho del pueblo a comer. 

jamastu@gmail.com 
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Dinero 

No conviene a la izquierda la alianza en el Edomex 

Los chuchos sólo buscan su beneficio 

Urge sacarlos del PRD 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

La alianza PAN-PRD en el estado de México está a debate. ¿Conviene a la izquierda? El 83 por ciento de los 
encuestados de esta semana dice que no. Diez por ciento piensa que sí. Los demás tienen opiniones diversas. 

Sondeo por Internet 

Enviamos 2 mil 500 cuestionarios por correo electrónico a miembros de El Foro México; contestaron 2 mil. 
Tienen su residencia en distintas partes de la República. Lean sus puntos de vista en el foro, algunos son geniales. 
Enseguida aparecen fragmentos. 

Opiniones 

Sólo hace falta observar el traje de Jesús Ortega, un yupi con disfraz de izquierda. El ala de los chucho-
camachistas y Ebrard poco tiene que ver con la gente del pueblo, sólo lo ven para lograr votos. Con los panistas se 
sienten a gusto, son de su clase social; cambian la corbata azul por la amarilla pero en el fondo sólo les interesa el 
poder. 

Mario Torres Osorio/ Xalapa 

Yo no creo en las izquierdas modernas, ni en las pasadas de moda ni en las de fin de siglo o en las del siglo que 
viene. Las izquierdas son las izquierdas y punto. Ni con el PAN ni con el PRI, ni con este ni con aquel. Entre 
tramposos nos veamos. A Jesús Ortega le conviene seguramente, pero el día en que se dé cuenta de que sólo le 
tocaron unas migajas del gran pastel será demasiado tarde. Los ricos nunca comparten nada y si pueden encueran 
a sus amigos. No es conciliable izquierda con la derecha, esos son cuentos del oso. 

Luz María Cahero Cornejo/ Distrito Federal 

Si con tal alianza es posible sacar al PRI del Edomex, pues bienvenida. Ojalá el muñequín televisivo, sea el último 
góber de ese partido. 

Rubén Montenegro González/ Toluca 
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La alianza es buena si es con fines tácticos pero no estratégicos. En este caso el objetivo sería sacar del Edomex al 
prinosaurio; después vendría la rebatiña de quién se queda con la mejor tajada: si el PAN o el PRD. Y como en 
política todo se vale... al pueblo lo marginan de estas componendas. 

Rubén Medrano Gordillo/ Guanajuato 

La alianza con el PAN no beneficia más que a los chuchos, espero que el PT y Convergencia no traicionen a Andrés 
Manuel López Obrador. Promuevan a Alejandro Encinas para el Edomex. 

Ma. de los Ángeles Hernández/ Querétaro 

A como están las cosas entre y dentro de los partidos, me parece que es como preguntarnos si convienen las 
alianzas entre los distintos cárteles de la delincuencia organizada. 

 

Jando Flores Rosas/ Guadalajara 

Este tipo de alianzas tienen por objetivo llegar al poder por el poder; por eso no son necesarios principios de 
ningún tipo. Sólo reflejan el hambre de poder de los chuchos y su pragmatismo. A eso ellos le llaman izquierda 
moderna y civilizada. 

 

Javier García González/ Distrito Federal 
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Los chuchos dicen que las anteriores alianzas fueron un éxito, la pregunta es: ¿dónde está el éxito, si ningún 
candidato aliancista salió de las filas del PRD y el único perredista que ganó lo hizo como candidato del PRI? 

Sergio Fernández Hernández/ Distrito Federal 

Lo que urge ya es quitarle a los chuchos el control del PRD, al que tienen secuestrado gracias al TEPJF y a 
Calderón. Es que no es de ellos, es de los militantes. De no ser posible arrebatárselos, es preferible volver a 
empezar, a picar piedra de nuevo, con gente que vele por el bien de las mayorías, auténticos y sin máscaras. 

René Monroy Ramos/ Tampico 

No olvidemos que los que se alían con los panuchos son los chuchos que fueron comprados cuando el traidor 
Ortega se entregó a cambio de la presidencia de su partido. 

Eduardo Sainoz Carrillo/ Tlaxcala 

Estas alianzas PAN-PRD son prostitución pura. 

Antonio Villalobos Armendáriz/ Ensenada 

Como si alguien no conociera a los chuchos y quién los puso de dirigentes del PRD; el mismo Calderón es el 
instigador de esa alianza. 

Yolanda Robles Garnica/ Morelia 

Me parece que no es algo que vaya a ser benéfico para el PRD, pero también creo que solos no pueden. Estoy de 
acuerdo con AMLO, las alianzas con el PAN serían como una traición, pero no sé de qué forma se le puede ganar al 
PRI. Si nos atenemos a la conciencia y a la memoria histórica de la gente, ya estuvo que perdieron. 

Elena Hernández Rodríguez/ Distrito Federal 

Entre víboras se muerden y no pasa nada. 

Adolfo Chávez Solís/ Hermosillo 

Hay una frase de Edmund Burke que se aplica perfecto a la realidad mexicana: Para que triunfe el mal, sólo es 
necesario que los buenos no hagan nada.. Mientras los militantes del PRD no actúen, Jesús Ortega y cómplices se 
aliarán con el mismo diablo si es posible. 

Juanita Carrasco Vigil/ Veracruz 

(Los textos completos aparecen en el foro) 
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La persistencia del pensamiento crítico y la novela 
JAVIER ARANDA LUNA 

Ahora que el PRI prepara su regreso a Los Pinos y el presidente Felipe Calderón asegura no tener problema en 
devolver a un miembro de ese partido la banda presidencial, convendría recordar la descripción que el ahora 
premio Nobel de Literatura Mario Vargas Llosa hizo de ese partido en 1990. Y vale la pena porque justamente la 
Academia Sueca destacó que ese galardón le fue concedido por la cartografía de las estructuras del poder y 
aceradas imágenes de la resistencia, la rebelión y la derrota del individuo presentes en su obra. Hace 20 años 
durante el encuentro El siglo XX: La experiencia de la libertad organizado por el poeta Octavio Paz, Mario Vargas 
Llosa hizo una dura crítica a las dictaduras latinoamericanas pues impedían construir por su propia naturaleza, 
sociedades abiertas, democráticas. Luego de hacer un recuento de ellas aseguró que el sistema político mexicano 
encajaba en esa tradición dictatorial con un matiz que es más bien un agravante: 

Recuerdo haber pensado muchas veces sobre el caso mexicano con ésta fórmula dijo entonces Vargas Llosa: 
México es la dictadura perfecta. La dictadura perfecta no es el comunismo, no es la Unión Soviética. No es la Cuba 
de Fidel Castro: es México, porque es una dictadura de tal modo camuflada que llega a parecer lo que no es, pero 
que de hecho tiene, si uno le escarba, todas las características de una dictadura. Y el autor de La fiesta del Chivo 
enumeró las características de lo que para él era una dictadura: En primer término, la permanencia, no de un 
hombre, pero sí de un partido; un partido que es inamovible, que concede espacio para la crítica en la medida en 
que esa crítica le sirve, es decir, que confirma que es un partido democrático; un partido que suprime por todos los 
medios, incluso los peores, aquella crítica que de alguna manera pone en peligro su permanencia. Una dictadura 
además, que ha creado una retórica que la justifica, una retórica de izquierda, y que para desarrollarla, a lo largo 
de su historia reclutó muy eficientemente a los intelectuales, a la inteligencia. Según Vargas Llosa no existía 
ninguna dictadura que hubiera reclutado tan eficientemente al medio intelectual, sobornándolo de una manera 
muy sutil, a través de trabajos y nombramientos, a través de cargos públicos, y sin exigirle una adulación 
sistemática como hacen los dictadores vulgares, sino por el contrario, pidiéndole más bien una actitud crítica, 
porque esa es la mejor manera de garantizar la permanencia de ese partido en el poder. 

Recordó entonces que el partido que se mantuvo 71 años en el poder se encargaba (incluso) de financiar a los 
partidos opositores. Otra muestra de ese carácter dictatorial del PRI fue para Vargas Llosa que había sido incapaz 
de traer a México justicia social. Las tremendas desigualdades existentes en nuestro país eran producto de esa 
injusticia social y la corrupción, consecuencias muy similares, según el escritor peruano, a las que han tenido los 
sistemas dictatoriales latinoamericanos. En aras de la democratización en nuestro país de la que entonces se 
hablaba, el polémico Vargas Llosa quiso poner ese proceso a prueba al decir públicamente lo que pensaba sobre 
los usos y abusos del poder en México. Años después, cuando el PRI había sido derrotado en las elecciones de 
2000 el ahora Nobel de literatura aseguró que México vivía ya no una dictadura perfecta sino una democracia 
imperfecta y eso era un gran avance. Por desgracia la injusticia social, la corrupción y la inequitativa distribución 
de la riqueza persisten y la actual clase política tan proclive a saltar de partido en partido parece que sólo busca 
permanecer en el poder en una especie de gatopardismo en el que todo cambia para que todo siga igual. Los 
dueños de la verdad o la de aquellos que quieren imponer la suya a los demás; los que exterminan y persiguen a 
los opositores; la naturaleza del poder absoluto y sus mecanismos para perpetuarse se encuentran en libros como 
La guerra del fin del mundo, Conversación en la catedral y La fiesta del Chivo, novelas que aun retratan las 
estructuras del poder autoritario, sus costumbres y sus ondas expansivas que no se han podido erradicar de 
nuestras sociedades. La novedad de estas novelas es que esas estructuras siguen vivas con mecanismos más sutiles 
quizá y nos confirman que las prácticas democráticas son el único antídoto contra las tentaciones autoritarias.  
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Festival 
del caos

El cierre de Reforma con 
motivo del Festival Olímpico 
Bicentenario generó ayer 
caos vial en la Ciudad. 
Desde la madrugada inició la 
instalación de los escenarios 
para las exhibiciones que 
presentará la Conade este fin 
de semana. El festival será 
sábado y domingo de las 
9:00 a las 18:00 horas. Se 
espera un millón de personas.

Ciudad 1 y 3 

El miércoles, Carlos Cuenca, 
abogado de Néstor Félix Mo-
reno Díaz, dijo a REFORMA  
–sin probarlo– que el yate per-
tenece a Pedro Moreno.

“Hay un señor que es pre-
sidente de una compañía me-
talúrgica que existe en Monte-
rrey y se llama Pedro Moreno, 
y es el que tiene los títulos de 
propiedad del yate”, señaló.

La empresa Procesos y 
Fabricaciones Metálica está en 
el DOF y en Compranet como 

proveedora de servicios y pro-
ductos de la CFE. Su domicilio 
se ubica en Álamo 100, Colo-
nia El Milagro, Apodaca, NL.

Aunque la calle no está en 
los mapas ni fue encontrada 
en un recorrido, sí se ubicó la 
empresa por teléfono.

Alguien identificado como 
Eduardo Robledo confirmó 
que Moreno trabaja ahí, pe-
ro que no estaba. Una asisten-
te ocultó el domicilio real de la 
empresa y cómo llegar.

Pedro, el otro ‘dueño’

Amenaza
narco a hijo
de Granier

Atrae PGR casos...
y no los resuelve

Reconoce Infonavit a gays
y a Emilio le dan ‘asquito’

d En el club de yates
tienen como socio
a Néstor Moreno,
ex funcionario de CFE

Alfonso Juárez 
y Rolando Herrera

ACAPULCO.- A tres días de que 
la PGR asegurara el yate Dream 
Seeker dentro de la investigación 
por corrupción que lleva a ca-
bo en contra del ex director de 
Operación de la CFE Néstor Fé-
lix Moreno Díaz, nadie ha apa-
recido a reclamarlo, informaron 
fuentes de la dependencia.

La embarcación se encuentra 
en el muelle de la Base Naval en 
Acapulco. REFORMA confirmó 
que está a nombre de una pareja 
de extranjeros y que llegó al club 
de yates hace dos años. 

Néstor Félix Moreno Díaz no 
aparece oficialmente como due-
ño de la nave en cuestión, pero sí 
como socio del club donde esta-
ba atracada. 

Según información que ob-
tuvo REFORMA, los nombres de 
los propietarios son David Con-
nor y Christine K. Connor con 
el puerto de registro en Eugene, 
Oregon, en Estados Unidos, pero 
la embarcación fue registrada por 
primera vez en Génova, Italia. 

Las fuentes indicaron que la 
embarcación llegó con un pedi-
mento extranjero y que, común-
mente, los nuevos propietarios 
no hacen el cambio de nombre, 
por lo que se quedan con el re-
gistro pasado. 

“Es muy difícil que le imputen 

algo a este señor (Moreno Díaz) 
por el yate, pues no está a su nom-
bre. Es muy probable que lo re-
gresen”, opinó una fuente.

A su vez, los Connor no están 
registrados en el Club de Yates de 
Acapulco. Sin embargo, quien fue 
identificado como la persona que 
hacía uso de la embarcación es el 
ex funcionario de la CFE.

“No está a nombre de él (Mo-
reno Díaz), pero sí está como so-
cio en el club de yates”, dijeron a 
REFORMA fuentes federales. 

Sobre la estancia en el exclu-
sivo Club de Yates de Acapulco, la 
embarcación, construida en 1998, 
tenía al menos unos dos años de 
haber llegado a un muelle flotan-
te y, de acuerdo con las mismas 
fuentes, salía poco a navegar.

La última salida del Dream 
Seeker al mar de Acapulco fue en 
junio de este año.

“Rara es la vez que salían de 
ahí, muy poco”, dijo un marine-
ro sin precisar quiénes ni cuántos 
eran sus pasajeros y tripulantes.

Según consta, la salida fue 
frente a la playa Pichilingue, en 
donde permanecieron por algu-
nas horas para después regresar 
al muelle.

En tanto, la más larga que 
hicieran en este 2010 fue entre 
febrero y marzo, cuando zarpó 
rumbo a Puerto Vallarta, Jalisco, 
según consta en los registros de 
salida que presentó la Capitanía 
de Puerto.

A decir de los marineros, la 
embarcación era vigilada sólo por 
dos personas, al parecer herma-
nos de apellido Villanueva.

Los costos por permanecer 
en la marina son de unos 164 dó-
lares por día, unos mil 980 pesos.

NaCioNal 3

d Son por lo menos
9 casos de homicidio
en un año que tiene
sin esclarecer

Rolando Herrera

La Procuraduría General de la Re-
pública (PGR) no ha podido resol-
ver los homicidios que ha atraído 
en el último año, de acuerdo con 
datos de la propia dependencia.

De junio de 2009 a agosto pa-
sado, el Ministerio Público federal 
ha ejercido su facultad de atrac-
ción en nueve asesinatos, entre 
ellos el del ex candidato del PRI al 
Gobierno de Tamaulipas Rodolfo 
Torre Cantú, así como en el aten-
tado fallido en contra de un aspi-
rante del PAN a una diputación 
local por Sonora.

En todos esos casos, la depen-
dencia a cargo de Arturo Chávez 
Chávez no ha determinado la 
identidad de los sospechosos ni 
promovido el ejercicio de la ac-
ción penal en contra de los pre-
suntos responsables.

Los homicidios que conti-
núan impunes son el del estadou-
nidense Joseph Steven Proctor, 
presuntamente cometido por sol-
dados en Hidalgo en agosto pa-
sado y el del adolescente Sergio 
Adrián Hernández Güereca, per-
petrado por un agente de la patru-

lla fronteriza de EU en junio.
De igual forma, no ha escla-

recido el asesinato de tres agen-
tes federales cometido sobre la 
autopista México-Tulancingo en 
diciembre del año pasado ni el de 
Édgar Enrique Bayardo del Villar, 
testigo colaborador de la PGR en 
los casos de Jesús Zambada Gar-
cía, “El Rey Zambada”, y el ex co-
misionado de la Policía Federal  
Víctor Gerardo Garay Cadena.

Otros casos no resueltos son 
los de tres policías y nueve sica-
rios ocurridos tras un enfrenta-
miento en el Municipio de Mine-
ral de la Reforma, en Hidalgo, así 
como el crimen de 12 elementos 
del área de inteligencia de la Poli-
cía Federal que fueron levantados 
en Michoacán por sicarios de “La 
Familia” y cuyos cadáveres apare-
cieron abandonados en el Muni-
cipio de La Huacana.

RefoRmA / Staff

VILLAHERMOSA.- El Goberna-
dor de Tabasco, Andrés Granier, 
reveló ayer que su hijo ha reci-
bido amenazas del crimen orga-
nizado, por lo que tuvo que de-
jar la entidad.

“Mi hijo, Fabián, se tuvo que 
ir de Tabasco por problemas de 
seguridad, para salvaguardar su 
vida. 

“Es lo único que tengo que 
decir. No puedo decir dónde está 
por cuestiones de seguridad”, ex-
plicó el Mandatario durante una 
entrevista que concedió a un no-
ticiero radiofónico.

El Gobernador de extracción 
priista explicó que las amenazas 
contra su hijo, de 30 años, tienen 
que ver con la lucha antinarco en 
la entidad.

“Al crimen organizado no les 
doy tregua en este Estado y por 
eso he tenido que pagar precios 
altos, y uno de los precios que he 
tenido que pagar es que mi hijo 
ha sido amenazado.

“Y eso sí no me lo perdonaría, 
que le pudiera pasar algo a él por 
estar yo en esta lucha”, dijo el Go-
bernador tabasqueño. 

Nallely ortigoza  
y Rebeca Herrejón

Mientras los derechos 
de los matrimonios del 
mismo sexo se conso-

lidan, el Gobernador de Jalisco, 
Emilio González, declaró que las 
parejas gays le dan “asquito”.

El Infonavit anunció ayer 
que ya otorgó el primer crédito 
conyugal a una pareja del mis-
mo género.

Informó que, aunque el ma-
trimonio adquirió un depar-
tamento nuevo en la Delega-
ción Cuauhtémoc, quienes rea-

licen el trámite pueden adquirir 
una vivienda en cualquier Esta-
do del País.

En tanto, el Gobernador de 
Jalisco dijo que su concepto de 
matrimonio es “a la antigüita”.

“Para mí, sí, matrimonio sí es 
un hombre y una mujer porque, 
¿qué quieren?, uno es a la anti-
güita y uno es así. A lo otro, co-
mo dicen, todavía no le he perdi-
do el asquito a aquello”, expresó 
al inaugurar la II Cumbre Ibero-
americana de la Familia.

En el evento estuvo el Car-
denal Juan Sandoval Íñiguez.
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Nobel de la Paz 
El galardón para el 
disidente chino Liu 
Xiaobo, preso por 
subversión, provocó la 
indignación de Beijing.
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Los Filis ganaron 
el segundo juego 
de la serie divisional 
de la Liga Nacional 
ante Cincinnati.
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Entre el Centenario 
y el Bicentenario
Rafael Tovar y de Teresa 
habla en entrevista  
de los festejos de este 
año y de su nuevo libro, 
sobre la fiesta de 1910.
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ofrecemos herramientas 
diseñadas para gente 
con autismo.
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Embarcación ligada a soborno sigue sin ser reclamada

Espera el yate;
nadie aparece
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La gasolina sube y sube y sube...
Por primera vez, el precio de la gasolina Premium supera  
los $10.00. (Pesos por litro)
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gENTE CHIQUITA

Campeones  
del mundo 
Revive con nosotros 
el éxito de la 
Selección Sub 13 
en Sudáfrica, donde 
ganó la Copa  
de Naciones.
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Eluden en IFE sanción a Peña por publicidad 
 
Ven PAN y PRD riesgo de caer en simulación e impunidad 
 
Guadalupe Irízar 
 
(9 octubre 2010).- El Consejo General del IFE declaró infundada una denuncia presentada por el PAN en contra 
del Gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, por presuntas violaciones a la legislación electoral con 
los spots sobre su Quinto Informe de Gobierno, los cuales se transmitieron en todo el País. 
 
Acción Nacional acusó que con el pretexto de su Informe, Peña Nieto realizó promoción personalizada con 
recursos públicos y no informó sobre su gestión, además de que lo hizo en todo el País, violando la limitación de 
territorialidad establecida en la legislación electoral. 
 
Además, el blanquiazul expuso que la propaganda del mexiquense también se difundió en Baja California Sur y 
Guerrero, Estados que al momento de la difusión tenían procesos electorales en marcha. 
 
Tras un debate de más de tres horas y con votación dividida y la abierta oposición de PAN y PRD, la mayoría de los 
consejeros aprobó que el caso se remitiera al Instituto Electoral del Estado de México y una copia del expediente al 
órgano superior de fiscalización de esa entidad. 
 
El representante del PAN, Guillermo Bustamante, advirtió sobre el peligro de que, con esa decisión, el IFE cayera 
en una simulación y en no enfrentar el problema de la conducta reiterada de Peña Nieto, de realizar promoción 
personalizada, usar recursos públicos en propaganda gubernamental en Estados con elecciones o en entidades 
fuera del ámbito territorial delimitado y autorizado por la ley. 
 
Rafael Hernández, representante del PRD, denunció ante el Consejo General un trato diferenciado en el caso de 
Peña Nieto y en el de Andrés Manuel López Obrador a quien sí le retiran spots, cuando además nadie duda de las 
aspiraciones presidenciales del mexiquense. 
 
Remitir el expediente al Estado de México, dijo el perredista, "es decretar un estado de impunidad", porque 
además esos órganos locales no tienen jurisdicción en las entidades en donde se transmitieron los spots de Peña 
Nieto. 
 
La representante del PRI, Mariana Benítez, dijo que "todos estamos preocupados por la simulación", pero 
consideró que el PAN debería ser autocrítico y fijarse lo que hace el Presidente Felipe Calderón con sus mensajes 
en cadena nacional que en su momento denunció el tricolor. 
 
El consejero Presidente del Instituto, Leonardo Valdés, apoyó el proyecto y la declaración de que la queja era 
"infundada". 
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Bajan spot de PT; AMLO alista otro 
 
Analiza tabasqueño quejarse ante la CIDH. Acusa albiazul que promocional era denigratorio de la 
Presidencia 
 
Guadalupe Irízar y Leslie Gómez 
 
(9 octubre 2010).- La Comisión de Quejas y Denuncias del IFE decidió sacar del aire el spot del Partido del 
Trabajo (PT) y de Andrés Manuel López Obrador en el que se proyectaban imágenes del Presidente Felipe 
Calderón, de Carlos Salinas y de Elba Esther Gordillo aludidos como "la mafia del poder" 
 
En respuesta, el político tabasqueño, aspirante a la candidatura presidencial de 2012, consideró que se trata de 
una "chicanada" que analiza denunciar ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). 
 
El consejero electoral Marco Baños, presidente de la Comisión de Quejas y Denuncias del IFE, explicó que 
decidieron sacar el spot del aire, tanto en radio como en televisión, por considerar que denigra la institución 
presidencial. 
 
La Comisión sesionó ayer a las 11:00 horas, antes de la reunión del Consejo General, ante una queja del PAN 
presentada ante el IFE el jueves, en donde solicitó "bajar" la difusión en los medios electrónicos el nuevo spot de 
AMLO. 
 
Este fue el tercer spot de López Obrador sacado del aire por la Comisión como medida cautelar, en un plazo de 
ocho días. 
 
El IFE deberá investigar y resolver si los promocionales afectan la equidad para el 2012, y si son actos anticipados 
de precampaña y denigratorios. 
 
"Ese spot fue considerado por el PAN como denigratorio de la institución presidencial y por tanto solicitó que la 
comisión de quejas y denuncias se pronunciara al respecto", explicó el consejero Baños. 
 
"La Comisión ordenó retirar del aire el spot por dos razones: primero, porque se considera que el PAN tiene 
legitimación para presentar la queja en nombre del Presidente de la República, porque ( Felipe Calderón) es 
militante del PAN. 
 
"En segundo lugar, porque el Tribunal ha establecido como criterio que los partidos políticos pueden defender a 
las instituciones cuando éstas son de orden público y son relevantes para el País, como es el caso de la institución 
presidencial", sintetizó Baños. 
 
Precisó que en caso de que el PT siguiera con ese tipo de spots, el IFE sólo podrá reaccionar ante quejas concretas 
en cada caso específico. 
 
Ayer, durante la gira que realiza por el Estado de México, López Obrador dijo que no se rendirá y que ya preparan 
otro spot para sustituir el que las autoridades electorales sacaron del aire. 
 



 
SABADO 9 DE OCTUBRE  DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
3 

"No nos vamos nosotros a rendir, vamos a presentar otro, a ver si la censura lo aprueba, a ver si ya lo dejan en 
definitiva", indicó en entrevista en el municipio de Lerma en el Estado de México. 
 
El tabasqueño acusó que las instancias no han resuelto la investigación por el spot retirado anteriormente. 
 
"Es una chicanada porque se supone que van a hacer una investigación de fondo, entonces cuándo van a terminar 
esa investigación para que ya resuelvan en definitiva, que ya se fije un plazo, que no nos vayan a llevar así todo este 
año y el próximo, que no vayan a usar esto como una táctica dilatoria", demandó. 
 
Advirtió que si continúan retirando sus spots acudirá a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos a 
denunciar que la "mafia del poder" ejerce una dictadura a través del control de los medios de comunicación. 
 
Así lo dijo 
 
"El Tribunal estableció como criterio que los partidos políticos pueden defender a las instituciones cuando éstas 
son de orden público y son relevantes para el País, como es el caso de la institución presidencial" 
 
Marco Baños 
Consejero del IFE 
 
 
 
 
 
 
 

 
Un Vistazo 
(9 octubre 2010) 
 

Descartan interinato 
 Raúl Muñoz} 
 
Aguascalientes.- El Tribunal Electoral del estado descartó la posibilidad de nombrar a un Gobernador interino, 
luego de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación revocó la declaración de validez y la 
constancia de mayoría a favor del candidato del Partido Revolucionario Institucional, Carlos Lozano, y ordenó 
reponer el procedimiento de calificación de la elección y resolver los 18 recursos de nulidad interpuestos por el 
PAN. Rigoberto Alonso Delgado, magistrado presidente, dijo que el plazo de 15 días es suficiente. 
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...Y en México ven difícil su aprobación 
Benito Jiménez 
 
(9 octubre 2010).- La iniciativa de mando único enviada ayer al Senado por el Presidente Felipe Calderón, 
afecta de manera directa las atribuciones de los municipios por lo que se ve complicada su aprobación, advirtieron 
diputados de la Comisión de Seguridad Pública de la Cámara Baja. 
 
Jaime Cárdenas, del PT, adelantó desde ahora que no pasará. 
 
"Creo que esta iniciativa no pasará, a lo mejor en el Senado que aprueba cualquier cosa, pero aquí en la Cámara de 
Diputados me da la impresión de que no va a pasar. 
 
"Hay una fuerte oposición de diputados de todos los partidos que tienen pretensiones municipalistas y pretenden 
ser candidatos a alcaldes. Veo muy complicado que pase en la Cámara de Diputados", opinó en entrevista. 
 
Cárdenas consideró que el plan del Ejecutivo rompe con el Estado federal del País y se priva a municipios de sus 
atribuciones. 
 
En este sentido coincidió el panista José Luis Ovando, presidente de la Comisión de Seguridad Pública en San 
Lázaro. 
 
"Como legisladores vigilaremos aquellos municipios con modelos de éxito, que mejoraron sus corporaciones, que 
invirtieron recursos, que sus Policías estén certificadas, para que se dé la posibilidad de que se queden con ellas. 
 
Es lo que estamos discutiendo en el grupo parlamentario", dijo. 
 
 
Cárdenas alertó que con la propuesta presidencial se terminará concentrando más poder en la Federación. 
 
"Los Gobernadores piensan que van a concentrar el poder de las Policías Municipales, pero la verdad es que van a 
concentrar el mando policiaco en la Federación violentando competencias de estados y municipios. 
 
"No se puede apartar los municipios que funcionan y los que no, eso parece práctico, pero la Constitución no 
establece diferencias entre los municipios y yo creo que de seguirse esa idea , aunque parezca práctica, implicará 
tener municipios de primera y de segunda", comentó. 
 
Entidades 
 
La propuesta de mando único y su implementación ha generado opiniones divididas en el País. 
 
No es solución, estiman 
 
Querétaro.-El Secretario de la Asociación de Ciudades Mexicanas Patrimonio de la Humanidad, Nicéforo Guerrero 
Reynoso, rechazó la propuesta de mando único que envió el Presidente Felipe Calderón al Congreso y dijo que ese 
esquema no resolverá la corrupción de las policías. 



 
SABADO 9 DE OCTUBRE  DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
5 

 
Al participar en la inauguración del Cuarto Foro de Ciudades Mexicanas Patrimonio de la Humanidad, Guerrero 
sostuvo que la propuesta del Ejecutivo violenta la autonomía municipal. 
 
Fernando Paniagua 
 
Acusan falta de recursos 
 
Saltillo.- La falta de recursos y un esquema de control de confianza más completo ha desacelerado el proceso que 
Coahuila emprendió para la creación de la Policía Única. 
 
El Secretario de Gobierno, Armando Luna Canales, dijo que por el momento hacen falta recursos suficientes para 
tomar el control de las corporaciones municipales, pues deben ser evaluados tanto los elementos en ejercicio como 
los aspirantes. 
 
Lorenzo Cárdenas 
 
Da Ayuntamiento aval 
 
Aguascalientes.- Una fuerza operativa de mil 300 agentes de la policía preventiva, patrullas y un helicóptero, 
cederá el Ayuntamiento de Aguascalientes para constituir el mando único que encabezará el secretario de 
Seguridad Pública del Estado, Rolando Eugenio Hidalgo Eddy. 
 
El Cabildo de la capital aprobó ayer que el Alcalde Adrián Ventura firme el convenio de coordinación de función 
pública con el Gobierno estatal. 
 
Raúl Muñoz 
 
Arranca el proceso 
 
León.- El Gobernador panista, Juan Manuel Oliva Ramírez, anunció que en la entidad inició trabajos y acuerdos 
para crear la Policía única, aunque no descartó que municipios como León pudieran mantener a su cargo la 
corporación local. 
 
El Mandatario estatal destacó que a través de un mando único se pude garantizar la seguridad en las entidades 
federativas del País. 
 
Jorge Escalante 
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Actualizan 'estampita' 
 
Sandra García 
 
(9 octubre 2010).- TOLUCA.- La nueva edición de la estampa escolar de Enrique Peña Nieto señala que el 
Gobernador mexiquense ha colaborado con el Jefe de Gobierno del Distrito Federal, el perredista Marcelo Ebrard. 
La nueva biografía de Peña es distribuida por NE ediciones. Esta semana, algunas primarias de Toluca solicitaron 
a sus alumnos de cuarto año la biografía de Peña, como parte de su formación cívica en el apartado "Conoce a tus 
autoridades". 
 
"Sólo estamos pidiendo los datos, ellos (los alumnos) son los que traen la monografía, pero no pedimos que la 
compren, muchos buscan la información en internet", dijo Miguel Pulido, de la primaria Jacques Delors. La 
anterior estampa, de BOB ediciones, describía a Peña como el candidato oficial del PRI a la Presidencia en 2012 y 
como el Gobernador más popular del País, pero fue retirada de las papelerías. 
 
 
 
 
 

Espera el yate; nadie aparece 

 
Embarcación ligada a soborno sigue sin ser reclamada. En el club de yates tienen como socio a 
Néstor Moreno, ex funcionario de CFE 
Alfonso Juárez y Rolando Herrera 
 
(9 octubre 2010).- ACAPULCO.- A tres días de que la PGR asegurara el yate Dream Seeker dentro de la 
investigación por corrupción que lleva a cabo en contra del ex director de Operación de la CFE Néstor Félix 
Moreno Díaz, nadie ha aparecido a reclamarlo, informaron fuentes de la dependencia. La embarcación se 
encuentra en el muelle de la Base Naval en Acapulco. REFORMA confirmó que está a nombre de una pareja de 
extranjeros y que llegó al club de yates hace dos años. Néstor Félix Moreno Díaz no aparece oficialmente como 
dueño de la nave en cuestión, pero sí como socio del club donde estaba atracada. 
 
Según información que obtuvo REFORMA, los nombres de los propietarios son David Connor y Christine K. 
Connor con el puerto de registro en Eugene, Oregon, en Estados Unidos, pero la embarcación fue registrada por 
primera vez en Génova, Italia. Las fuentes indicaron que la embarcación llegó con un pedimento extranjero y que, 
comúnmente, los nuevos propietarios no hacen el cambio de nombre, por lo que se quedan con el registro pasado. 
"Es muy difícil que le imputen algo a este señor (Moreno Díaz) por el yate, pues no está a su nombre. Es muy 
probable que lo regresen", opinó una fuente. 
 
A su vez, los Connor no están registrados en el Club de Yates de Acapulco. Sin embargo, quien fue identificado 
como la persona que hacía uso de la embarcación es el ex funcionario de la CFE. "No está a nombre de él (Moreno 
Díaz), pero sí está como socio en el club de yates", dijeron a REFORMA fuentes federales. Sobre la estancia en el 
exclusivo Club de Yates de Acapulco, la embarcación, construida en 1998, tenía al menos unos dos años de haber 
llegado a un muelle flotante y, de acuerdo con las mismas fuentes, salía poco a navegar.  
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La última salida del Dream Seeker al mar de Acapulco fue en junio de este año. "Rara es la vez que salían de ahí, 
muy poco", dijo un marinero sin precisar quiénes ni cuántos eran sus pasajeros y tripulantes. Según consta, la 
salida fue frente a la playa Pichilingue, en donde permanecieron por algunas horas para después regresar al 
muelle. En tanto, la más larga que hicieran en este 2010 fue entre febrero y marzo, cuando zarpó rumbo a Puerto 
Vallarta, Jalisco, según consta en los registros de salida que presentó la Capitanía de Puerto. A decir de los 
marineros, la embarcación era vigilada sólo por dos personas, al parecer hermanos de apellido Villanueva. Los 
costos por permanecer en la marina son de unos 164 dólares por día, unos mil 980 pesos. 
 
  
   
Pedro, el otro 'dueño' 
  
El miércoles, Carlos Cuenca, abogado de Néstor Félix Moreno Díaz, dijo a REFORMA -sin probarlo- que el yate 
pertenece a Pedro Moreno. "Hay un señor que es presidente de una compañía metalúrgica que existe en 
Monterrey y se llama Pedro Moreno, y es el que tiene los títulos de propiedad del yate", señaló. La empresa 
Procesos y Fabricaciones Metálica está en el DOF y en Compranet como proveedora de servicios y productos de la 
CFE. Su domicilio se ubica en Álamo 100, Colonia El Milagro, Apodaca, NL. Aunque la calle no está en los mapas 
ni fue encontrada en un recorrido, sí se ubicó la empresa por teléfono. Alguien identificado como Eduardo 
Robledo confirmó que Moreno trabaja ahí, pero que no estaba. Una asistente ocultó el domicilio real de la empresa 
y cómo llegar. 
 
 
 

Dan a PGR bitácora de yate 

 
Asegura Capitanía de Puerto que MP requirió la información. Afirman que datos fueron 
clasificados como confidenciales debido a la pesquisa 
Rolando Herrera y Carole Simonnet 
 
(9 octubre 2010).- La Capitanía de Puerto de Acapulco le entregó a la Procuraduría General de la República 
(PGR) toda la información relacionada con el yate "Dream Seeker", asegurado por la dependencia dentro de la 
investigación que lleva a cabo en contra del ex director de Operación de la CFE, Néstor Félix Moreno Díaz. El 
capitán de Puerto, Antonio Piza, informó ayer que los datos fueron requeridos por el Ministerio Público federal y 
le fueron entregados, pero no dio detalles debido a que forman parte de una investigación en curso. "Sí, ya se 
entregó. Es información clasificada como confidencial", indicó vía telefónica. Un yate como el asegurado, dijo, está 
clasificado por la ley como una embarcación de recreo particular, se trata de un vehículo de la marca Horizon, 
modelo 1999, de 82 pies de eslora (largo). 
 
Como este tipo de embarcaciones, indicó, existen alrededor de 50 en Acapulco, en donde además hay otro tipo de 
vehículos como yates de pesca deportiva, remolques para la "banana" y para recorridos turísticos. Piza indicó que 
no corresponde a la Capitanía de Puerto realizar ninguna acción en contra del "Dream Seeker", el cual, de acuerdo 
con una acta de la Corte de Distrito de California, presuntamente recibió Moreno Díaz como pago de un soborno 
por otorgar a la empresa Azusa contratos de Comisión Federal de Electricidad (CFE) para el arrendamiento de 
plantas de emergencia. 
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"La embarcación está asegurada, está bajo la guardia y custodia de la Armada de México. La embarcación no 
puede salir", señaló Piza. El aseguramiento de esta embarcación, informó el jueves la PGR, se hizo porque el 
Ministerio Público presume que puede tratarse de un objeto, instrumento o producto de un delito, dentro de la 
averiguación previa que abrió por una denuncia que la Comisión Federal de Electricidad presentó en noviembre 
pasado a raíz de que se conoció públicamente en Estados Unidos el caso. Moreno Félix y su abogado, Carlos 
Cuenca, aseguraron el miércoles a REFORMA que el yate es propiedad de un empresario regiomontano llamado 
Pedro Moreno. Hasta ayer por la noche, informaron fuentes de la PGR, ninguna persona se había presentado a 
reclamar la embarcación. 
  
Omisiones 
  
Esthela Damián, presidenta de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación de la Cámara 
de Diputados, criticó que a un año de las primeras denuncias sobre la existencia de irregularidades en la entrega 
de contratos de la CFE sigan libres los funcionarios. "Es inaudito que casi a un año de investigación y parece más 
como un golpe mediático publicitario que nos venga ahora con el detalle de lo incautado. "La PGR está 
demostrando su falta de capacidad en los temas de corrupción", subrayó. 
  
   
Así lo dijo 
  
"Mal me parece las escuetas declaraciones del director de CFE en el tema, 'yo no estoy enterado', 'yo no sé', 'no me 
han dicho', me parece que son profundamente irresponsables". 
 
César Augusto Santiago, Diputado del PRI 
  
   
"Parece más como un golpe mediático publicitario que nos venga ahora con el detalle de lo incautado. La PGR está 
demostrando su falta de capacidad en los temas de corrupción". 
 
Esthela Damián, Presidenta de la Comisión de Vigilancia de la ASF 
 
 
 

Acusan montaje 
Carole Simonnet 
 
(9 octubre 2010).- César Augusto Santiago, diputado del PRI, señaló que el aseguramiento de un yate en el 
marco de las investigaciones por supuestos actos de corrupción en la CFE, es insuficiente y responde más a 
presiones mediáticas que a una intención de castigar a funcionarios involucrados. "No vamos a aceptar un montaje 
y el día martes se va a reunir la comisión (que investiga las denuncias de corrupción contra la CFE) para ver todos 
los capítulos de este escandaloso asunto". El integrante del grupo de trabajo creado por la Cámara baja para 
investigar las denuncias de corrupción en la CFE criticó la actitud omisa del director de la paraestatal, Alfredo 
Elías Ayub, quien el jueves evitó pronunciarse sobre el tema. "Debiera estar al frente de la investigación en vez de 
estar como un avestruz con la cabeza en un hoyo". 
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Jaime Sánchez Susarrey / Guiñol 
 
La afinidad López-Calderón fue más sorprendente y negativa en materia electoral. El presidente 
de la República transó, en sentido peyorativo, con las corrientes conservadoras del PRI 
Jaime Sánchez Susarrey 
 
(9 octubre 2010).- Calderón retomó el tema. AMLO sí era un peligro para México -dijo. Y no estaba, en efecto, 
solo en su apreciación. Muchos la compartíamos. Bueno, al principio no éramos tantos. En 2005 la lista incluía 
cinco o seis nombres que "el rayito de esperanza" y sus huestes satanizaron. Algunos fueron (fuimos), incluso, 
amenazados. Después, conforme avanzó la campaña y el círculo más cercano al candidato Calderón endureció el 
tono, las cosas cambiaron. Fue entonces cuando acuñaron la frase, es un peligro para México, y lo compararon 
abiertamente con Hugo Chávez. No se trataba de ningún despropósito. Andrés Manuel tenía y tiene un temple 
mesiánico y autoritario. 
 
Los perredistas han padecido sus arrebatos antes y después del 2 de julio de 2006. El costo ha sido muy elevado. 
El desplome del PRD después de la toma de Reforma y de la instalación del gobierno legítimo habla por sí solo. Y 
ahora los tiene, de nuevo, en vilo. Pese al lenguaje conciliatorio, López Obrador va por todo en el 2012. No importa 
que llueva o truene.No deja de ser paradójico, sin embargo, lo que ha ocurrido a lo largo estos cuatro años. 
Quienes denunciábamos el populismo de AMLO teníamos en mente varios vectores: su temple mesiánico, su 
desprecio por las instituciones y la certeza que bajo su presidencia no prosperaría ninguna de las reformas que le 
urgían al país; antes al contrario, habría un retroceso. 
 
Desde esa perspectiva, había dos instituciones particularmente vulnerables. Una era el Instituto Federal Electoral 
que el candidato del PRD había descalificado reiteradamente y puesto en un callejón sin salida: la única prueba de 
autonomía, equidad y transparencia electoral sería la victoria de López Obrador. La otra era el Banco de México. 
AMLO no tenía ninguna razón para confiar ni para respetar a su junta de gobierno. Desde su punto de vista, la 
reforma impulsada por Salinas de Gortari no era más que una trampa de la mafia neoliberal para impedir que un 
gobierno popular, verdaderamente popular, pusiera en marcha su programa económico. 
 
La sorpresa, sin embargo, vino del otro lado. En medio de la crisis económica, el gobierno de Felipe Calderón se 
lanzó abiertamente contra el gobernador del Banco de México. Guillermo Ortiz fue responsabilizado de entorpecer 
la recuperación y de agravar el contexto económico. Al interior del PAN se llegó a plantear, incluso, modificar el 
mandato constitucional del Banco de México. Su objetivo fundamental no debería ser mantener el poder 
adquisitivo de la moneda y combatir la inflación, sino contribuir al crecimiento económico. Andrés Manuel debe 
haber sonreído al conocer semejante iniciativa. Él no habría dudado ni un segundo en ponerla en operación. Era 
su credo. Finalmente no prosperó. Pero sería absurdo no ver las cosas como son. La defenestración de Guillermo 
Ortiz como gobernador del Banco de México fue consecuencia de esos vendavales. 
 
La afinidad López-Calderón fue más sorprendente y negativa en materia electoral. El presidente de la República 
transó, en sentido peyorativo, con las corrientes conservadoras del PRI. La permuta fue ignominiosa. Valores y 
principios democráticos a cambio de una miscelánea fiscal -mal llamada "reforma". El saldo de esa contrarreforma 
electoral, primer retroceso desde la iniciativa de 1978 hasta 1996, está a la vista: se lesionó la autonomía del IFE 
(con el consecuente efecto cascada en todos los estados de la Federación), se atentó contra la libertad de expresión 
(al prohibir constitucionalmente la expresión de los ciudadanos en los medios electrónicos) y contra la libertad de 
información (al satanizar el debate y la confrontación, bajo el eufemismo de "campañas negativas"). 
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Se cumplieron, así, los pronósticos más ominosos. Si López Obrador hubiese ganado la elección del 2 de julio, 
habría impulsado una contrarreforma del mismo corte, pero muy probablemente hubiese enfrentado la oposición 
del PAN. Cosa que no ocurrió en el 2007, porque Felipe Calderón dio su beneplácito. Paradoja de paradojas. 
Cuando menos dos tesis de "el peligro para México" terminaron siendo avaladas por el presidente de la República. 
Su ejecución por el rayito de esperanza no habría sido idéntica. Imposible afirmar que entre Calderón y López no 
hay diferencias. Pero dicho lo anterior, es un hecho que don Felipe se metamorfoseó y nos ha dado una gran 
sorpresa. Las inconsistencias no terminan allí. Hace apenas unas semanas, el presidente de la República consideró 
oportuno abrir un debate sobre la legalización de la droga, aun cuando él no simpatizaba con la idea. Ahora, en 
una entrevista reciente, condenó lo que ocurre en Estados Unidos y alertó contra la posibilidad de que las drogas 
lleguen a las escuelas y envicien a los jóvenes. 
 
La contradicción es manifiesta. Si el Presidente cree, de verdad, que la legalización equivaldría a abrir las puertas 
del infierno a jóvenes, adolescentes y niños, debe proscribir el debate, condenándolo de una vez por todas. En esa 
materia no se puede transigir. Y otro tanto se puede afirmar de su deslinde personal de la estrategia de las alianzas 
PAN-PRD. Su versión es increíble (La Razón, 6/oct/10). Cómo creer que César Nava se jugó el todo por el todo sin 
la anuencia y bendición de su santo patrono, el presidente de la República. Algo va mal con Felipe Calderón. Tira 
la piedra al tiempo que esconde la mano y no se hace responsable de sus dichos ni de sus acciones. ¿Estamos ante 
un presidente guiñol? Tal parece. Carlos Castillo Peraza sonreiría con malicia y lo lamentaría. Qué innecesario 
sainete. Pero el show continúa y faltan todavía dos años. 
 
 

SOBREAVISO / Mártires del espectáculo 
René Delgado 
 
(9 octubre 2010).- Mártires de la popularidad, súb- ditos del spot, estrellas de la videopolítica y esclavos de su 
productor o patrocinador, los políticos mexicanos son singulares en el afán de mantenerse, a como dé lugar, en el 
ánimo de la ciudadanía... y cada vez practican menos lo que supuestamente saben hacer: política.  
 
Se enamoran con facilidad de las artistas de televisión o de quien tenga algo de popularidad que compartir. 
Confiesan sus más íntimos secretos a las revistas del corazón, pero después exigen respeto a su vida privada. 
Invitan a celebridades internacionales aunque no sepan ni quiénes son. Visten cualquier disfraz con tal de figurar. 
Inventan fantasmas para justificar sus fracasos o ganar rounds de sombra. Lanzan spot tras spot aunque, con su 
rintintín, perforen el tímpano del elector. 
 
Curiosamente, en ese incontenible deseo de ser el primer protagonista de la nación y mostrarse diferentes de los 
demás, casi todos terminan por echarse en brazos de su patrocinador y por parecerse más entre sí. 
 
  
  
En esa subcultura política, todo sirve para la promoción personal y el crecimiento de los índices de popularidad. 
 
Igual sirve el combate al crimen que la entrega de despensas a los necesitados, el calentamiento global, la 
inauguración de una obra sin terminar, la firma de un importantísimo acuerdo, el corte del listón de un local 
comercial, el uso de los anhelos nacionales para beneficio personal y, desde luego, la palabra, ese instrumento 
fundamental devaluado de más en más. 



 
SABADO 9 DE OCTUBRE  DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
11 

 
Ese infernal aparato de propaganda tiene por costo no sólo el uso de recursos públicos para fines privados sino, 
sobre todo, las ataduras que con sus propias manos tejen los políticos para quedar amarrados a los factores reales 
de poder que sonríen al verlos caer en su red o bolsillo. 
 
Así, esos poderes fácticos aseguran que, si su patrocinado corona su ambición con el puesto indicado, será 
inofensivo si intenta afectarlos. El político podrá hacer la revolución que quiera, excepto en la milpa, el sindicato, 
la industria, el banco, la televisora o el negocio de su patrocinador o productor. 
 
  
  
En el irrenunciable deseo de traer encima luces y micrófonos, cada político presume tener su estilo personal 
aunque, en realidad, la mayoría hace lo mismo sin excluir el ridículo. 
 
Así, se ha visto a un gobernador calzar zapatos de golf al ir en auxilio de los damnificados por un huracán, a un 
candidato frustrado sacar su jet ski para rescatar gente de una inundación, a otro gobernador abordar un lanchón 
para no mojarse los pies, a uno más calarse el quepí de comandante para ordenar barrer el lodo y a infinidad andar 
en bicicleta, coger una pala o escoba, bailar, cantar, cocinar en red nacional, dar interesantes entrevistas de pago 
previo o lo que se pueda. 
 
Desde luego no sólo en ese ámbito se lucen los políticos, también lo hacen con toda solemnidad pero sin seriedad 
en los asuntos de gran trascendencia. Así, se les ve saludar a premios nobeles aunque no atiendan su conferencia, 
fustigar a quien se pueda cuando se les derrumba el supercaso del sexenio, exhibir por capítulos al trofeo de caza 
del último operativo o poner cara compungida al dar el pésame a los familiares de un caído sin querer o, bien, 
echar mano del Twitter para arrostrar el desafío de decir nada en 140 caracteres. 
 
No importa la circunstancia, le han encontrado el modo de estar ahí donde el rating de su popularidad puede 
subir... aunque ya no recuerden hacer política. 
 
   
Detrás del escenario donde el político se mueve como príncipe del show y estrella de la declaración están los hilos, 
las cuerdas y los cables del poder, la tramoya que ampara su actuación y, desde luego, en la penumbra, el 
patrocinador o productor que invirtió en la puesta en escena por los inconmensurables beneficios que va a 
obtener. Cuando puede, cada político escoge a su patrocinador; cuando no, si el patrocinador le ve madera, lo 
atrapa a él. Y, al paso del tiempo, cuando llega el momento de pagar al sponsor, aparece el elenco de personajes 
que constituirán el retén a cualquier intención de reformar o afectar los privilegios, las prerrogativas o concesiones 
de su gremio o negocio, así sea en beneficio de la nación. 
 
Entonces, aparece la maestra con la boleta electoral y no de calificación, el cardenal llevando de la mano a su 
sobrino el gobernador, el concesionario con su secretario domesticado, el líder de los precaristas coreando al 
precandidato, el vendedor de alimento chatarra engordando niños, el dirigente petrolero tolerando al director, el 
arrendador de clientela política canjeando el apoyo... Aparece todo aquel que invirtió en el político reclamando el 
usufructo de su patrocinio. El problema se agrava más tarde. Cuando el político declara y cree, así son, que se 
encuentra donde está porque recibió la condecoración del voto y presume tener por solo compromiso el bienestar 
de la nación. Lo declara sin mucho movimiento de manos porque, aun antes de acceder al poder, se encuentra 
maniatado por su patrocinador. 
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Ahí termina la ilusión. La educación no mejora, los monopolios imponen su capricho, el alimento chatarra nutre la 
obesidad, la reserva ecológica se fracciona, los montes se pelan, los manglares ceden su espacio al hotel... y el 
crimen, el de mezclilla o de corbata, sigue en lo suyo, mientras la nación se desespera. 
 
  
  
Viene a cuento lo anterior porque ya arrancó la precampaña presidencial y quienes ya levantaron la mano repiten 
la historia. 
 
Todavía no arranca en serio la contienda y los precandidatos ya cargan un costal de compromisos con éste o aquel 
grupo de interés. Tejen los nudos de su atadura, aunque juran ser más libres que el viento y traer un espléndido 
proyecto de nación. Repetir por enésima vez esa rutina hace del espectáculo de la política una sórdida comedia y 
anticipa que nada habrá de cambiar si el concurso electoral es igual al de ayer. Exigir a los políticos hacer política 
es absurdo, pero necesario. Si no acuerdan ni emprenden la imprescindible reforma del poder y el rediseño 
institucional, da igual el sucesor. Quien ocupe la residencia de Los Pinos no podrá gobernar porque, de nuevo, será 
presa de sus patrocinadores o productores. Administrará problemas, sin darles solución. Imaginar un sexenio 
igual a éste o al anterior, donde de nuevo la frivolidad o la imposibilidad constituyan su sello, provoca 
desesperación. Los mártires de la popularidad ya dieron de sí. El país requiere políticos, no súbditos del spot 
patrocinado. 
 
  
sobreaviso@latinmail.com 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(9 octubre 2010).- MUY CALIENTITO anda el gobernador de Coahuila, Humberto Moreira, pues se siente bien 
cobijado para llegar a ser presidente del PRI. 
 
Y ES QUE, además de contar con el apoyo de Elba Esther Gordillo y, por lo tanto, con el músculo del SNTE, ya 
tiene de su lado al gobernador mexiquense, Enrique Peña Nieto. 
 
SEGÚN ESTO, la cocinera de esa alianza fue la propia profesora Gordillo, con quien Peña se reunió para comer 
hace algunas semanas en Coronado, California, allá por San Diego. 
 
LA IDEA es que Peña apoye a Moreira y, a cambio, el SNTE haga lo propio con el candidato del PRI a la 
gubernatura del estado de México en el 2011. 
 
ESO SÍ, cuentan que esa alianza hasta ahí llega, pues Gordillo se reserva el derecho de elegir con quién se jugará 
sus canicas para la presidencial del 2012. 
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VAYA que la maestra se da a desear. 
 
SE CERRÓ la inscripción de aspirantes a ocupar una de las tres codiciadas plazas de consejero electoral del IFE 
que quedarán vacantes. 
 
A DIFERENCIA del año pasado, cuando en la primera selección se inscribieron 489 candidatos, en esta ocasión 
fueron sólo 146 los interesados. 
 
A LO MEJOR esa baja se debe a que los partidos en la Cámara de Diputados han demostrado que no les interesa 
elegir a los mejores candidatos, sino repartirse posiciones entre ellos mismos. 
 
EL PROBLEMA no es sólo que se desmotiva a quienes podrían tener un buen perfil, sino que, además, el IFE 
termina siendo rehén de los intereses partidistas, dejando la autonomía en el cajón de los recuerdos. 
 
DE SER ASÍ, vale la pena preguntarse qué tanto vale la pena mantener un IFE tan caro... y tan sumiso. 
 
EN EL TEMA de los diputados del PRI que quieren frenar la digitalización de la TV, amén de que puede haber 
legisladores defendiendo los intereses de las televisoras, hay quienes ven un fondo electoral. 
 
PARA QUE el cambio se pueda hacer en el 2015, como lo anunció Felipe Calderón, sería necesario que el gobierno 
comenzara a dar apoyos para la compra de nuevos televisores o decodificadores el año que entra. 
 
Y LOS PRIISTAS no quieren que en año preelectoral -y menos aún en año electoral- alguien en el gobierno le haga 
un "upgrade" a la conocida práctica de cambiar despensas por votos, y se ponga espléndido con los 
electrodomésticos. 
 
POS', ¡qué desconfiados! 
 
EL GOBERNADOR electo de Veracruz, Javier Duarte, anda de gira en Costa Rica junto con la presidenta de los 
tricolores, Beatriz Paredes. 
 
Y EL PUNTO culminante del viaje fue una visita al Centro Agronómico Tropical de Investigación y Enseñanza. 
 
ANTE el interés de Duarte por el tema, en Veracruz hubo quienes se acordaron del Agrocentro Siglo XXI, que lleva 
seis años abandonado y que supuestamente sería algo parecido al sitio que tanto presumen los ticos. 
 
LA ESTRUCTURA conocida como "El Armadillo" por su arquitectura costó 97 millones de pesos y fue creada por 
el ex gobernador Miguel Alemán para luego convertirse en un "elefante blanco", pues el actual mandatario, Fidel 
Herrera, nunca la activó. 
 
YA SE VERÁ si la idea de revivirlo echa raíces, o se pudre. 




